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АЗЕРБАЙДЖАН – ОДНА ИЗ ВЕДУЩИХ СТРАН ПО ПОКАЗАТЕЛЯМ ПРОГРЕССА

ФАЛЬШЬ И ПРЕДВЗЯТОСТЬ
ФРАНКА ШВАБЕ

На сегодняшний день в 
ПАСЕ целенаправленно 
ведется антиазербайд-
жанская кампания. 
А локомотивом этой 
грязной возни высту-
пают пресс-секретарь 
Европейского союза 
по вопросам внешней 
политики и безо-
пасности Петер 
Стано и член 
парламента 
Германии 
Франк Швабе.

«Высказывания Франка 
Швабе, чье имя фигури-
рует в случаях корруп-

ции и в темных делах, 
об Азербайджане и 
руководстве нашей 
страны, демонстриру-
ют, насколько этот че-

ловек является 
предвзятым, 
фальшивым 
и лицемер-
ным поли-

тиком».

Год назад, 19-20 сентября 2023 
года, Вооруженные силы Азербайд-
жана провели антитеррористиче-
скую операцию, которая положила 
конец присутствию оккупационных 
войск Армении и существованию 
сепаратистского режима на азер-
байджанской территории. 

Еще одним историческим ре-
зультатом антитеррористиче-
ской операции 2023 года явился 
последовавший спустя несколько 
месяцев вывод российского 
миротворческого контингента 
с территории Карабахского ре-
гиона Азербайджана.

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев неоднократно подчеркивал 
важность проведения в стране 
международных мероприятий. 
Ведь государство особенно заинте-
ресовано в распространении в мире 
информации о красоте Азербайд-
жана и процессах развития в нашей 
стране. Поток туристов сюда растет 
с каждым годом и немалое влияние 
на это оказывает Формула 1.

Гонки Формулы 1 проводятся в 
Баку с 2016 года. Специалисты не 
раз отмечали, что прославившееся 
на весь мир Бакинское городское 
кольцо – один из лучших треков 
чемпионата мира Формулы-1. Для 
проведения этих соревнований 
в Баку создана прекрасная, орга-
ничная, современная инфраструк-
тура. 

ВАЖНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ ТРЕКОВ

В Баку вновь стартовал Гран-при Азербайджана Формулы 1. 
В восьмой раз наша столица принимает самые знаменитые автогонки 

и одно из самых престижных спортивных соревнований в мире.

Антитеррористическая 
операция 19-20 сентября 

2023 года ознаменовалась 
утверждением суверени-

тета Азербайджана на всей 
территории освобожден-

ного Карабаха.

Уже ни у кого не оста-
ется сомнений, что 
именно малый и сред-
ний бизнес – главный 
двигатель хозяй-
ственного роста. Это 
правило, безусловно, 
действует и в случае с 
переходом к зеленой 
экономике. 

Президент утвердил 
Порядок государствен-
ной финансовой под-
держки по льготным 
ипотечным кредитам 
военнослужащим, 
обучавшимся в специ-
альных учебных заве-
дениях Национального 
университета обороны.

С каждым днем все 
большую обеспоко-
енность у междуна-
родных экспертов вы-
зывает напряженная 
ситуация вокруг Кур-
ской атомной электро-
станции, где, как из-
вестно, идут активные 
боевые действия.
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Армения направила 
Баку свои комментарии 
к проекту соглашения 
о мире и межгосудар-
ственных отношениях 
между Азербайджаном и 
Арменией. И армянский 
премьер заявил, что го-
тов подписать документ 
в ближайшее время.

Еще недавно в ми-
ровой политической 
тусовке существовало 
твердое мнение, что 
Иран и Россия прибли-
жаются к заключению 
стратегического согла-
шения. Однако заяв-
ление Сергея Лаврова 
все перевернуло.

В Центральной Азии 
ускоренными темпами 
идет институциона-
лизация формата 
регионального сотруд-
ничества, который це-
ментируется двусторон-
ними соглашениями, 
переводящими отноше-
ния на новый уровень. 

ГОТОВ ЛИ 
ПАШИНЯН 
К МИРУ?

ТЕГЕРАН 
ЖЕРТВУЕТ 
РОССИЕЙ?

ИНТЕГРАЦИЯ
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ
АЗИИ
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В Баку вновь стартовал Гран-при Азербайджана Формулы 1. 
В восьмой раз наша столица принимает самые знаменитые автогон-
ки и одно из самых престижных спортивных соревнований в мире.

На сегодняшний день в ПАСЕ целенаправленно ведется антиазербайджанская кампания. А ло-
комотивом этой грязной возни выступают пресс-секретарь Европейского союза по вопросам 
внешней политики и безопасности Петер Стано и член парламента Германии Франк Швабе.

НЕПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ РЕЗУЛЬТАТОВ ДЕЛАЕТ БАКИНСКИЕ ГОНКИ ЕЩЕ БОЛЕЕ ЗРЕЛИЩНЫМИ

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев неоднократ-
но подчеркивал важность 
проведения в стране меж-
дународных мероприятий. 
Ведь государство особенно 
заинтересовано в распро-
странении в мире информа-
ции о красоте Азербайджана 
и процессах развития в на-
шей стране. Поток туристов 
сюда растет с каждым годом 
и немалое влияние на это 
оказывает Формула 1. А если 
учесть  полумиллиардную 
армию болельщиков по 
всему миру, то сложно пере-
оценить значимость «Коро-
левских гонок» (так нередко 
называют Формулу 1) для 
Азербайджана.
Гонки Формулы 1 прово-
дятся в Баку с 2016 года. 

Специалисты не раз отме-
чали, что прославившееся 
на весь мир Бакинское 
городское кольцо – один из 
лучших треков чемпионата 
мира Формулы 1. Для про-
ведения этих соревнований 
в Баку создана прекрасная, 
органичная, современная 
инфраструктура. Большое 
впечатление производят на 
гостей Формулы 1 красота, 
чистота, освещение города 
Баку.

БАКИНСКИЙ СИНДРОМ
В эти выходные на гоноч-
ной трассе длиной 6003 
метра за первенство будут 
бороться 20 пилотов из 10 
команд. В их числе мировые 
знаменитости: Луис Хэмил-
тон, Фернандо Алонсо, Макс 

Ферстаппен, Шарль Леклер 
и другие. 
В первый день соревно-
ваний был организован 
свободный заезд и рейтин-
говый тур по Формуле 1 и 
Формуле 2. В субботу, 
14 сентября, состоится фри-
стайл и рейтинговый тур по 
Формуле 1, а также сприн-
терский заезд. Наконец, 
15 сентября пройдет главная 
гонка.
Гран-при Азербайджана 
признан одним из самых 
драматичных и неожидан-
ных этапов гонок Формулы 
1. Непредсказуемость его ре-
зультатов делает бакинские 
гонки еще более зрелищны-
ми. Эксперты назвали это 
«Бакинским синдромом». 
Чего только стоит участок на 

улице Азиза Алиева, который 
считается самой узкой ча-
стью среди всех трасс во всем 
календаре Формулы. Шири-
на в самой узкой части здесь 
составляет всего 7,6 метра, 
где в результате ошибки пи-
лоты могут врезаться в стену. 
А участок протяженностью 
2,2 км, что проходит вдоль 
каспийского побережья, 
по проспекту Нефтяников, 
благодаря системе снижения 
лобового сопротивления 
(DRS) позволяет разогнать 
автомобили до максималь-
ной скорости. Именно здесь 
в 2016 году была зафикси-
рована рекордная скорость 
в 378 км/ч. Финский пилот 
Валттери Боттас тогда уди-
вил даже архитектора трас-
сы Германа Тильке.

ПОКАЗАТЕЛЬ ПРЕДВЗЯТОСТИ
11 сентября в ходе заседания 
Комитета министров Совета 
Европы прозвучало публичное 
заявление Комитета по преду-
преждению пыток и бесчеловеч-
ного или унижающего достоин-
ство обращения и наказания от 
3 июля, где на Азербайджан 
вновь был вылит ушат грязи.
Между тем безучастность ЕС 
на фоне нарушения фунда-
ментальных прав и свобод 
человека в Армении, которой 
покровительствует европейская 
сторона, случаев гибели людей 
в тюрьмах в результате полити-
ческих преследований, а также 
преследований политиков и 
членов их семей в Армении, 
такое отношение к нашей стра-
не является ярким примером 
двойных стандартов. Об этом 
говорится в комментарии ру-
ководителя пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел 
Айхана Гаджизаде относитель-

но недавнего заявления этой 
структуры.
Вполне естественно, эти неспра-
ведливые заявления ЕС расце-
ниваются как вмешательство во 
внутренние дела Азербайджана. 
В преддверии же мероприятия 
COP29 эта клеветническая кам-
пания является явным показате-
лем предвзятости против нашей 
страны.
«Высказывания Франка Швабе, 
чье имя фигурирует в случаях 
коррупции и в темных 
делах, об Азербайджане 
и руководстве нашей 
страны, демонстрируют, 
насколько этот человек 
является предвзятым, 
фальшивым и лицемер-
ным политиком», – про-
комментировал СМИ 
Айхан Гаджизаде 
высказывания 
Франка Швабе.
А ведь Азербайд-
жан является 
одной из ведущих 
стран по показа-

телям политической стабильно-
сти, экономического развития и 
прогресса, то есть имеют место 
предубеждения в отношении 
успехов нашей страны.
Очевидно, что проводимая Азер-
байджаном независимая поли-
тика не совпадает с коварными 
намерениями таких людей, как 
Швабе.

ШВАБЕ ОБИДЕЛСЯ
Все дело в том, что Франка 

Швабе не пригласили для 
наблюдения за выбора-
ми в Милли Меджлис. 
Почему? Да потому что 
несмотря на обещания 
на политическом уровне, 

данные нашей 
стране, в том 
числе офици-
альными ли-
цами Герма-
нии, мандат 
азербайд-
жанской 
делегации 
ПАСЕ до 

сих пор не восстановлен. К тому 
же не Швабе выражать озабо-
ченность азербайджано-россий-
скими отношениями, поскольку 
есть немало лиц в самой Герма-
нии и ПАСЕ, тесно сотруднича-
ющих с Россией и по сей день, 
например, с российской компа-
нией «Газпром».
Теперь Швабе вознамерился 
посетить нашу страну в рамках 
CОР29, при этом он не пре-
кращает высказывать мнения, 
противоречащие характеру 
борьбы с изменением климата, 
включая обязательства нашей 
страны, увязывая председа-
тельство Азербайджана на 29-й 
сессии Конференции Сторон 
Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) с 
политическими мотивами. Что 
это, если не предвзятость по от-
ношению к Азербайджану?
Напрасно Швабе пакует чемо-
даны: лица, проголосовавшие 
против азербайджанской деле-
гации в ПАСЕ, были включены 
в список «нежелательных лиц». 

То есть ему не будет разрешен 
въезд на территорию страны. 
Услышав такое, Швабе ударился 
в истерику: как же так, он вроде 
возглавляет в ПАСЕ фракцию 
«зеленых», а его на «клима-
тический» саммит СОР29 не 
пускают. Вместе с тем, если го-
сподин Швабе знаком с Венской 
конвенцией, он должен знать, 
что любое государство может 
отказать во въезде в страну 
любому иностранцу даже без 
объяснения причин. А Швабе 
объяснили.
«Азербайджан привержен 
принятым на международном 
уровне обязательствам, хорошо 
понимает эти обязательства. 
Вместе с тем, мы еще раз под-
черкиваем, что применение 
этих обязательств только на ос-
нове односторонних и двойных 
стандартов, злоупотребление 
ими и применение предвзятых 
подходов к нашей стране недопу-
стимы», – таков вердикт нашей 
страны, озвученный Айханом 
Гаджизаде.

Ежегодный праздник 
Формулы 1 – одно из 
важнейших событий 
богатого спортивного 
наследия Баку. И в 
2024 году он привлек 
в столицу тысячи 
иностранных гостей. 
Для них и для мест-
ных болельщиков на 
Приморском бульваре 
организованы много-
численные развлека-
тельные мероприятия 
для взрослых и детей. 
Гостей Формулы 1 
ждут национальные 
танцы, барабанные 
шоу, выставка ре-
тро-автомобилей, 
различные фотозоны, 
фан-форум, концерты 
мировых звезд и мно-
гое другое.

«Формула 1 – это 
вид спорта, кото-
рый расширяется и 
развивается во всем 
мире, – заявил Гене-
ральный директор 
операционной компа-
нии Baku City Circuit 
Максуд Фарзуллаев в 
интервью телеканалу 
Euronews. – Прове-
дение этой гонки не 
только повышает 
международный пре-
стиж нашей страны, 
но и дает ей большие 
экономические воз-
можности. Доходы 
от туризма, интерес 
иностранных гостей 
к городу и его вклад 
в экономику с 2016 
года растут с каждым 
годом». 

Ежегодный 
праздник

ФАЛЬШЬ И ПРЕДВЗЯТОСТЬ ФРАНКА ШВАБЕФАЛЬШЬ И ПРЕДВЗЯТОСТЬ ФРАНКА ШВАБЕ

КОРОЛЕВСКИЕ ГОНКИ В БАКУКОРОЛЕВСКИЕ ГОНКИ В БАКУ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Франк Швабе
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При этом армянская 
сторона предлагает 
подписать сей полу-
фабрикат, после чего, 
мол, можно будет обсу-
дить несогласованные 
вопросы. Для вящей 
убедительности Никол 
Пашинян торжествен-
но объявил, что проект 
также предусматривает 
установление дипло-
матических отноше-
ний между Арменией и 
Азербайджаном.
«Я подтверждаю свою 
готовность подписать в 
ближайшие сроки со-
гласованный документ 
по установлению мира 
и отношений», – ска-
зал Пашинян, накинув 
на себя овечью шкуру 
и прикинувшись эда-
ким агнцем.
Причем для гро-
могласного заявления 

Никола Пашиня-
на, фактически не 
внесшего в проект 
сколь-нибудь весомых 
поправок, армянской 
стороне понадобилось 
целых 70 дней. То есть 
они попросту исклю-
чили из предлагаемого 
текста мирного догово-
ра те статьи, которые 
вызывали наибольшие 
споры. Только и всего.

ЭТО НЕПРИЕМЛЕМО
Ответ азербайд-
жанской стороны 
последовал неза-
медлительно.
«На данный мо-
мент большинство 
положений проекта, 
то есть около 
80%, согла-
сованы, 
однако 
некото-
рые по-
ложения 

пока не согласованы. 
Но это не означает, что 
соглашение должно 
быть подписано, как 
предлагает Армения, 
путем исключения 
несогласованных по-
ложений из проекта. 
Это неприемлемо», 
– прокомментировал 
пресс-секретарь МИД 
Азербайджана Айхан 
Гаджизаде местным 

СМИ инсинуации 
армянского 

премьера.
То есть Ар-
мения в оче-
редной раз 
попыталась 

игнорировать 
проблемы, 

исключив необходи-
мые положения из 
проекта.
При этом официаль-
ный Ереван ни на 
минуту не прекращал 
территориальных 
претензий к Азербайд-
жану, к примеру, пы-
таясь возродить работу 
канувшей в Лету Мин-
ской группы. К тому 
же для подписания 
проекта соглашения 
Армения прежде всего 
должна внести соответ-
ствующие изменения в 
свою Конституцию, ко-
торая содержит терри-
ториальные претензии 
к нашей стране. И в 
этом принципиальном 
вопросе Азербайджан 
никогда и ни при ка-
ких обстоятельствах 
не пойдет на уступки. 
Армянская сторона 
должна хорошенько 
это усвоить.
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В конце августа Армения направила Баку свои комментарии 
к проекту соглашения о мире и межгосударственных отноше-
ниях между Азербайджаном и Арменией. Вслед за этим ар-
мянский премьер заявил о том, что готов подписать документ в 
ближайшее время, имея в виду согласованные пункты договора.
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Мало того, выступление 
премьер-министра 
Армении на форуме 
«Ереванский диалог» 
10 сентября, касающее-
ся как проекта мирного 
соглашения, так и трех-
стороннего заявления от 
10 ноября 2020 года, 
содержит явные 
искажения ре-
альности. 
Как заявил 
пресс-секре-
тарь МИД 
Азербайджана 
Айхан Гаджиза-
де, комментируя 
выступление Никола 
Пашиняна на форуме о 
якобы наличии терри-
ториальных претензий к 
Армении в Конституции 
Азербайджана, «попыт-
ки создать параллели и 
равенство между Консти-
туцией Армении и Кон-
ституцией Азербайджана 
не приведут к результату. 
В Конституции Азер-
байджана, в отличие от 

Конституции Армении, 
не содержится ника-
ких территориальных 
претензий к Армении в 
актах о государственной 
независимости 1991 года 
и декларации о независи-
мости 1918 года».

Касательно того, что 
«ни одна из сто-

рон не может 
ссылаться на 
свое внутрен-
нее законо-
дательство 
в случае 

неисполнения 
обязательств 

по мирному со-
глашению», то есть, как 
полагает Пашинян, это 
не повлияет на террито-
риальные претензии, со-
держащиеся в Конститу-
ции этой страны, следует 
напомнить, что никакое 
международное соглаше-
ние не может иметь при-
оритет над Конституцией, 
и это является общепри-
знанным фактом.

Намеренные 
искажения реальности

АЗЕРБАЙДЖАН НЕ ПОЙДЕТ НА УСТУПКИ ПО ПРИНЦИПИАЛЬНЫМ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОСАМ

В своем выступлении на форуме ар-
мянский премьер пафосно, чуть ли 
не как собственное достижение, за-
явил о взаимном признании терри-
ториальной целостности друг друга 
в рамках Алматинской декларации, 
и это мол, свидетельствует о мирных 
намерениях армянской стороны. Од-
нако этот факт не помешал Армении, 
грубо нарушив данное обязатель-
ство, удерживать азербайджанские 
территории под оккупацией в тече-
ние 30 лет.
Политическое фиглярство армянско-
го премьера проявилось и тогда, ког-
да он принялся разглагольствовать об 
открытии региональных коммуника-
ций. А ведь в пункте 9 трехстороннего 

заявления ясно указаны обязатель-
ства Армении и порядок контроля 
за транспортными связями, где 
Армения должна этот коридор предо-
ставить под контролем ФСБ России. 
И никаких других трактовок быть не 
может. Но только не для армянского 
премьера.
Чего уж там говорить, если даже 
добровольный исход армянского 
населения из Карабаха, иницииро-
ванный сепаратистской верхушкой, 
в устах армянского политического 
истеблишмента превращается в яко-
бы «препятствование возвращению 
беженцев и вынужденных пересе-
ленцев, осуществление этнической 
чистки местных и невозвращение 

военнопленных». А это явное иска-
жение реальности.
Относительно утверждения, что 
после антитеррористических меро-
приятий в 2023 добровольный выезд 
армянских граждан из Азербайджана 
в Армению и другие страны является 
этнической чисткой, так это ничем не 
прикрытая очередная клевета армян-
ских властных структур.
Что же касается возвращения ар-
мянских диверсантов, заброшенных 
на азербайджанскую территорию с 
подрывной целью, то Азербайджан не 
имеет никаких обязательств по осво-
бождению военных преступников и 
представителей сепаратистского ре-
жима. Азербайджан, придерживаясь 

принципа гуманизма, передал Арме-
нии каждого военнопленного. 
Все эти заявления армянского руко-
водства с различных платформ вовсе 
не способствуют установлению мира в 
регионе. Армянской стороне, если она 
действительно нацелена на мир, сле-
дует воздержаться от заявлений, на-
носящих ущерб перспективам мира. 
В первую очередь следует прекратить 
агрессивную клеветническую поли-
тику в отношении нашей страны и не 
отвергать протянутую руку.
А пока громогласные заявления Ни-
кола Пашиняна просто провисают в 
воздухе, лишь слегка сотрясая эфир 
и не оказывая никакого позитивного 
влияния на сам мирный процесс.

Мы не обязаны отпускать военных преступников
Айхан Гаджизаде

ГОТОВ ЛИ ГОТОВ ЛИ 
ПАШИНЯН К МИРУ?ПАШИНЯН К МИРУ?
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обязательств 
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В ответ на требование России, 
связанное с открытием Зан-
гезурского коридора, Иран зая-
вил о готовности «использовать 
военные средства для защиты 
своих интересов». Иранские 
высшие чины один за другим 
стали призывать Москву воз-
держаться от «парадоксальных 
действий» в отношении Зан-
гезурского коридора, поскольку 
любую поддержку этого проекта 
они считают «ударом в спину».

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НА САМОМ ДЕЛЕ?
Как известно, президент Ибра-
гим Раиси считался другом 
России. Именно при нем между 
Россией и Ираном установились 
доверительные отношения и 
многие вопросы политической 
повестки находили свое реше-
ние. После загадочной гибели 
Ибрагима Раиси в вертолетной 
катастрофе и прихода к власти 
в ИРИ реформатора Масуда 
Пезешкиана многое начало ме-
няться до неузнаваемости.
Еще в период предвыборной 
кампании, а затем и формируя 
новую администрацию, Пезеш-
киан неоднократно заявлял, что 

Иран должен проводить сбалан-
сированную внешнюю политику, 
стало быть смягчение западных 
санкций – один из главных 
приоритетов внешней политики 
Исламской Республики. 
Приступив к исполнению своих 
обязанностей, Пезешкиан дал 
понять Европейскому союзу, 
что Иран готов к кон-
структивному диалогу 
и построению отно-
шений с ЕС. И вот 
тут по всей видимо-
сти Тегеран решил 
пожертвовать сво-
ими отношениями 
с Россией, прекрасно 
понимая, что это может 
открыть дорогу к нормали-
зации отношений с Брюсселем.
Если верить сообщениям запад-
ных СМИ, в этой связи в высших 
эшелонах политической власти 
Ирана состоялись жаркие дис-
куссии.

БОРЬБА 
ЗА ВЛИЯНИЕ В РЕГИОНЕ
В Иране в связи с заявлением 
главы МИД России Сергея Лав-
рова почувствовали, что Тегеран 
хотят несколько потеснить, огра-
ничив его влияние в регионе. 
Ибо стремление России контро-

лировать Зангезурский коридор 
тревожит Иран даже больше, 
чем намерения США и Евросо-
юза посредством Армении втис-
нуться в регион. Тем более, что 
позиции Тегерана на Южном 
Кавказе значительно уступают 
как России, так и Турции.
В Тегеране считают разблоки-

рование коридора под 
эгидой России и при 

согласии Азербайд-
жана с Турцией 
катастрофой, пол-
ным фиаско своей 
страны, поскольку 

оно радикально 
ограничит роль и по-

зиции Ирана на Южном 
Кавказе. И тут Иран выби-

рает из двух зол наименьшее и 
остается главным защитником 
Армении, даже несмотря на ее 
нынешний прозападный курс, 
и на наличие наблюдателей ЕС, 
которые занимаются сбором 
разведданных, работая как про-
тив Азербайджана и России, так 
и против Ирана.
Россия же посредством этого 
коридора будет иметь прямую 
связь с Арменией через Азер-
байджан, а это даст ей возмож-
ность установить более стабиль-
ные экономические отношения с 

Ереваном. И главное – если дан-
ный коридор будет контроли-
роваться силами ФСБ, то Россия 
не только будет контролировать 
один из главных коридоров Юж-
ного Кавказа, но и укрепит свои 
позиции в регионе. Иран считает 
это проникновением третьих сил 
в регион, закрывая глаза при 
этом на псевдонаблюдателей от 
ЕС.
Для Турции этот коридор от-
кроет прямой сухопутный путь 
в Азербайджан, являющийся 
ее основным политическим и 
экономическим партнером в ре-
гионе. К тому же Турция сможет 
перенаправить поток грузов из 
Ирана по новому коридору, сни-
зив тем самым свою зависимость 
от Ирана. То есть открытие 
Зангезурского коридора тоже 
существенно укрепит позиции 
Турции в регионе и увеличит ее 
влияние.
Для Азербайджана этот коридор 
позволит снизить зависимость 
от Ирана в вопросе сухопутного 
доступа в Нахчыванскую Авто-
номную Республику. Что в свою 
очередь также ослабит влияние 
Ирана на нашу страну. Этого 
Иран никак не может допустить. 
В силу своих возможностей, ко-
нечно.
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Еще совсем недавно в мировой политической тусовке существовало твердое мнение, что Иран и Россия приближаются 
к заключению стратегического соглашения. А Запад считал их чуть ли не главной угрозой для международной стабиль-
ности. Однако заявление Сергея Лаврова о поддержке Зангезурского коридора все перевернуло с ног на голову.
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Азербайджан пока не реагирует на агрес-
сивные заявления и угрозы Тегерана по 
поводу Зангезурского коридора, относя 
воинственную риторику Тегерана в связи с 
вновь открывшимися обстоятельствами по 
большей части к России.
Между тем создание Зангезурского кори-
дора полностью отвечает национальным и 
историческим интересам нашей страны. А 
посему хочет того Армения или нет, Баку 
реализует данный проект, поскольку после 
завершения проекта Зангезурский коридор 
станет важным транзитным маршрутом, 
который соединит Баку и Карс через терри-
торию Армении. К тому же все страны вы-
играют от данного проекта, поскольку он 

поможет развивать связи между Европой 
и Азией и позволит объединить Турцию, 
Россию, Иран, Армению и Азербайджан в 
единый торгово-экономический коридор.
В Ереване крайне негативно смотрят на 

данный проект, так как считают, что после 
открытия коридора Армения потеряет су-
веренитет над территорией, по которой он 
должен проходить. 
Вместе с тем границы Армении с Турци-
ей и Ираном охраняются российскими 
военными, железнодорожная система, 
газораспределительная компания и дру-
гие ключевые отрасли экономики страны 
контролируются российскими компания-
ми. В принципе эта страна давно потеряла 
свой суверенитет и теперь ищет того, кому 
можно было бы продать себя подороже. 
А пока Армения торгуется, Азербайджан 
строит коридор в Нахчыван через терри-
торию Ирана.

Важный транзитный маршрут

На фоне антироссий-
ских и антиазербайд-
жанских истерик в 
Тегеране посол Ирана 
в Армении Мехди Соб-
хани срочно встретился 
с секретарем Совбеза 
Армении Арменом Гри-
горяном, чтобы вновь 
внести раздор в наме-
чающийся мир между 
Баку и Ереваном, заводя 
старую шарманку про 
«незыблемость гра-
ниц».
Григорян, заверяя иран-
ского дипломата в том, 
что разблокировка тер-
ритории будет происхо-
дить «исключительно 
под строгим контролем 
армянских структур», 
горячо поблагодарил 
Иран за поддержку тер-
риториальной целост-
ности Армении и заве-
рил, что «никакая сила 
не сможет нарушить эту 
священную связь».
При этом Григорян 
упустил из виду, что 
Россия не та страна, с 
которой можно играть 
в пятнашки, и ответ за 
деструктивную пози-
цию и угрозы придется 
держать как Армении, 
так и ее покровителю – 
Ирану.

Срочная 
встреча 
в Ереване

ТЕГЕРАН ТЕГЕРАН 
ЖЕРТВУЕТ РОССИЕЙ?ЖЕРТВУЕТ РОССИЕЙ?
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НАМЕРЕНИЯ РФ ПО ЗАНГЕЗУРСКОМУ КОРИДОРУ ТРЕВОЖАТ ИРАН БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПЛАНЫ ЗАПАДА



ЗАКРЕПЛЕНИЕ ЗАКРЕПЛЕНИЕ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
ЗАКРЕПЛЕНИЕ ЗАКРЕПЛЕНИЕ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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Год назад, 19-20 сентября 2023 года, Вооруженные силы Азербайджана провели антитеррористическую 
операцию, которая положила конец присутствию оккупационных войск Армении и существованию сепа-
ратистского режима на азербайджанской территории. Окончательно и бесповоротно утвердив свой суве-
ренитет над всем Карабахом, Азербайджан закрепил Великую Победу, завоеванную им в ноябре 2020 года.

19-20 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА БЫЛ УТВЕРЖДЕН СУВЕРЕНИТЕТ НА ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ АЗЕРБАЙДЖАНА 

Еще одним историческим результа-
том антитеррористической опера-
ции 2023 года стал последовавший 
спустя несколько месяцев вывод 
российского миротворческого кон-
тингента с территории Карабахского 
региона Азербайджана.
Трехсторонним заявлением от 10 
ноября 2020 года был установлен 
5-летний срок пребывания миро-
творческого контингента РФ. Однако 
с восстановлением Азербайджаном 
своего суверенитета на всей терри-
тории освобожденного Карабаха, 
а также учитывая добровольный 
уход из Ханкенди и прилегающих 
мест армян, отказавшихся принять 
азербайджанское гражданство и 
жить в соответствии с Конституцией 
Азербайджанской Республики, не 
осталось никаких оснований для 
дальнейшего присутствия миротвор-
ческого контингента РФ в горной 
части Карабахского региона Азер-
байджана.
Досрочный вывод российских ми-
ротворческих сил с территории 
Азербайджана означал, что он 
окончательно освободился от ино-
странного военного присутствия. 
Этот факт, венчающий собой полное 
утверждение суверенитета Азер-
байджана на всей его территории, 
является огромным историческим 
достижением народа, государства и 
армии Азербайджана, результатом 
неоценимых личных усилий, страте-
гического таланта и нацеленной на 
отстаивание национальных интере-
сов политики Президента и Верхов-
ного главнокомандующего Ильхама 
Алиева.

Историческое 
достижение

ПРАВО И СИЛА
После 44-дневной 
войны, завершив-
шейся сокрушитель-
ным разгромом Ар-
мении, Ереван взял 
курс на саботаж 
инициированного 
Азербайджаном 
мирного процесса. 
Выражая на словах 
готовность к при-
знанию территори-
альной целостности 
Азербайджана, 
Армения на деле 
добивалась сохра-
нения фактического 
неподчинения гор-
ной части Карабаха 
Баку. То есть 
вела себя так, как 
будто и не было 
войны, в ходе кото-
рой Азербайджан 
освободил Карабах 
ценой жизней ты-
сяч своих героиче-
ских сынов. В ре-
зультате Армения 
довела ситуацию 
до проведенных 
Азербайджаном 
антитеррористиче-
ских мероприятий 
локального харак-
тера.
Сохранение Ар-
менией своих 
вооруженных сил 
в горной части Ка-
рабахского регио-
на Азербайджана, 
всесторонняя – во-
енная, политиче-
ская, экономиче-
ская – поддержка 
ею созданной в 
период 30-лет-
ней оккупации 
азербайджанских 
земель сепара-
тистской хунты, 
минный террор, 
жертвами кото-
рого стали сотни 
азербайджанских 

военнослужащих и 
мирных граждан, 
обусловили необ-
ходимость силовой 
ликвидации неза-
конного образова-
ния и окончатель-
ного разгрома все 
еще окопавшейся 
в Ханкенди и при-
легающих местах 
армянской военщи-
ны.
Правда, Армения 
при поддержке сво-
их покровителей 
отчаянно пыталась 
предотвратить 
окончательный 
крах сепаратизма на 
территории Азер-
байджана. Но ни 

одна сила в мире 
не способна от-

нять у народа и 
государства 

Азер-

байджана то, что 
принадлежит ему 
по праву. Его зем-
лю, суверенитет и 
свободу!

КРАХ «АРЦАХА»
Главным политиче-
ским итогом анти-
террористической 
операции явилось 
прекращение суще-
ствования преступ-
ной «НКР» – соз-
данного Арменией 
оккупационного 
режима в Карабах-
ском регионе Азер-
байджана.
Окончательный 
крах этого режима 
произошел спустя 
35 с половиной 
лет после того, как 
Армения развязала 
кровавый кон-
фликт, дав старт 
«миацуму» – «дви-
жению» за отторже-

ние горной части 
Кара-

баха от Азербайд-
жана. Сожалеют ли 
ныне армянские по-
литики, в целом ар-
мянское общество, 
о том, что вступили 
на путь «карабах-
ского движения» в 
феврале 1988 года? 
Ведь многолетнего 
конфликта и войн 
между Арменией 
и Азербайджаном 
могло бы и не быть, 
и тогда оба народа 
имели бы прекрас-
ный шанс вступить 
в новую эпоху, стар-
товавшую на рубе-
же тысячелетий, 
добрыми соседями 
и успешными пар-
тнерами...
Однако произошло 
то, что произошло, 
и виновник тому 
– армянский фа-
шизм, пытавшийся 
создать «Великую 
Армению от моря 
до моря». Тот са-

мый фашизм, 
который отверг 

ценности мир-
ного сосуще-
ствования, 
а взамен 
них взял на 
вооружение 
теорию 
исключи-
тельности 
«древнего 

многостра-
дального 

народа», наде-
лил себя правом 

захватывать чужие 
территории, изго-
нять из них сотни 
тысяч жителей, 
уничтожать этих 
людей только из-
за их этнической 
принадлежности – 
принадлежности к 
азербайджанскому 
народу.
Продлившаяся 

почти 30 лет окку-
пация территорий 
Азербайджана 
обернулась не толь-
ко многочислен-
ными военными 
преступлениями 
армянской армии – 
совершенными ею 
актами геноцида и 
этнических чисток 
против азербайд-
жанского народа, 
но и разрушением 
целых районов, 
многочисленных 
городов и селений 
Азербайджана, 
тотальным уничто-
жением памятников 
культуры азербайд-
жанского народа.
Какой удел достался 
Армении по итогам 
завершившегося 
карабахского кон-
фликта? Позорное 
поражение, десятки 
тысяч погубленных 
жизней «зинворов», 
жалкое существо-
вание населения 
страны, которой 
проповедники «ми-
ацума» прочили 
будущее «Великой 
Армении», демогра-
фический кризис 
и массовый отток 
жителей...
Стоило ли ради этих 
«достижений» зате-
вать «карабахское 
движение»? Ведь 
Армения не только 
не смогла достичь 
своей цели – захва-
тить азербайджан-
ские земли, но и 
многолетней окку-
пационной практи-
кой, изничтоженной 
в конечном итоге 
Вооруженными си-
лами Азербайджана, 
фактически лишила 
себя перспективы 
достойного разви-
тия…

НАТИГ НАЗИМОГЛУ
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Обращает на себя вни-
мание, что в период 
проведения регулярных 
саммитов лидеров цен-
тральноазиатской «пятер-
ки» между странами стали 
заключаться соглашения 
об углублении стратеги-
ческого партнерства, а в 
последние годы и договоры 
о союзническом взаимодей-
ствии. Один из них в ходе 
государственного визита в 
Таджикистан 22-23 августа 
подписали президенты Ка-
захстана и Таджикистана. 

ОТ СОТРУДНИЧЕСТВА
К СОЮЗНИЧЕСТВУ
По мнению некоторых кри-
тиков, заключение двусто-
ронних договоров о союзни-
честве между государствами 
региона можно рассматри-
вать как альтернативу дру-
гому пути, формализации 
отношений между всеми 
центральноазиатскими 
странами в рамках единой 
политико-правовой базы. 
В качестве таковой мог бы 
выступить пятисторонний 
Договор о дружбе, добросо-
седстве и сотрудничестве в 
целях развития Централь-
ной Азии в XXI веке, пред-
ложенный в 2022 году на 
саммите в Чолпон-Ате, но 
отклоненный Таджикиста-
ном и Туркменистаном. 
По некоторым оценкам, 
этот документ вновь со-
биралась представить 
казахстанская сторона на 
саммите «пятерки» в Аста-
не 9 августа, однако 
Туркменистан 
и Таджикистан 
вновь отказались 
парафировать 

документ. При этом Ашга-
бат ссылается на необходи-
мость строгого соблюдения 
своего нейтрального статуса 
и неучастия в качестве пол-
ноправного члена в любых 
интеграционных объедине-
ниях. А Таджикистан имеет 
свое видение относительно 
перспектив регионального 
взаимодействия. Тем более 
что позиции ряда стран 
региона не совпадают с по-
зицией официального Ду-
шанбе по афганской и ряду 
других региональных тем. 
Впрочем, несмотря на кри-
тические оценки и сужде-
ния, нетрудно сделать вы-
вод о том, что запущенный 
процесс центральноазиат-
ской интеграции, имеет, по 
сути, несколько скоростей 
и развивается не только в 
рамках многосторонних, но 
и двусторонних форматов. 

ДВУСТОРОННИЙ ФОРМАТ 
КАК БАЗА ДЛЯ ИНТЕГРАЦИИ
Достаточно отметить, что 
только в рамках визита 
Касым-Жомарта Токаева в 
Душанбе сторонами было 
подписано 16 соглашений в 
разных сферах. Ранее, 
19 апреля сего года, 
президент Казах-
стана и президент 
Кыргызстана 
Садыр Жапаров 
подписали Дого-
вор об углубле-
нии и 

расширении союзнических 
отношений. Были рассмо-
трены вопросы дальнейшего 
укрепления сотрудничества 
в экономике, торговле, 
инвестициях и сельском 
хозяйстве, реализации со-
вместных проектов в сфере 
транспорта и комму-
никаций, цифро-
визации. Особое 
внимание сто-
роны уделили 
эффективному 
использованию 
водно-энергети-
ческих ресурсов 
региона. 
К слову, эта пробле-
матика актуальна и для 
Азербайджана. Правда, не 
со всеми соседями удается 
решать ее в конструктивном 
ключе. Скажем, Армения 
до сих пор не хочет при-
соединяться к конвенции, 
регулирующей использова-
ние вод транзитных рек, что 
серьезно влияет на экологи-
ческую ситуацию в регионе 
в целом.

За день до 
подписания 
Договора об 
углублении и 
расширении 

союзниче-
ских от-
ношений 
между 
Казахста-

ном и Кыргызстаном пре-
зидент Узбекистана Шавкат 
Мирзиеев, находившийся с 
государственным визитом 
в Таджикистане, подписал 
со своим таджикским кол-
легой Эмомали Рахмоном 
Соглашение о союзничестве 

между Таджикистаном 
и Узбекистаном. 

Страны офици-
ально стали со-
юзниками. 
В январе 2023 г. 
президент Кыр-
гызстана Садыр 

Жапаров предло-
жил Узбекистану 

подписать договор о 
союзнических отношениях 
и создать высший межгосу-
дарственный совет на уров-
не глав государств. В ходе 
государственного визита 
президента Кыргызстана в 
Узбекистан стороны достиг-
ли соглашения о создании 
высшего межгоссовета и 
приняли совместное заяв-
ление о дальнейшем углу-
блении всеобъемлющего 
стратегического партнер-
ства, что свидетельствует о 
стремлении вывести двусто-
ронние отношения на более 
высокий уровень союзниче-
ских отношений. 
К сказанному следует до-
бавить, что в декабре 2021 
года Казахстан и Узбеки-
стан стали официальными 

союзниками, а в октябре 
2022-го президенты Уз-
бекистана и Туркмениста-

на подписали Декларацию 
об углублении стратегиче-

ского партнерства. Ана-
логичное соглашение 

заключили в мае 
2023 года Таджики-

стан и Туркме-
нистан. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

В Центральной Азии ускоренными темпами идет институционализация формата регионального сотрудниче-
ства, который цементируется не только решениями, выносимыми в рамках консультативных встреч лидеров 
пяти стран, но и двусторонними соглашениями, переводящими отношения на качественно новый уровень. 

Новая система 
безопасности

Следует подчеркнуть, что форми-
рующаяся новая система безопас-
ности в Центральной Азии явля-
ется многослойным конструктом 
из большой массы двусторонних 
договоров и соглашений, венцом 
которых выступают договора о со-
юзнических отношениях. Процесс 
находится в развитии и заточен на 
создание эффективных механиз-
мов решения сложных проблем 
собственными силами за счет сво-
их ресурсов. 
Примером может служить уре-
гулирование пограничного кон-
фликта между Кыргызстаном и 
Таджикистаном. Не менее важ-
ным направлением становится 
желание установить контроль над 
собственными природными ре-
сурсами или согласовать приемле-
мые условия для их разработки со 
стороны внешних игроков. 
Так, недавно «ТаджРедМет» и 
«Казатомпром» подписали ме-
морандум о совместной добыче 
и переработке урана и редкозе-
мельных металлов. Учитывая 
повышенный интерес внешних 
игроков к добыче и импорту ред-
коземельных металлов из реги-
она Центральной Азии, речь мо-
жет идти об определении общих 
правил разработки и экспорта 
стратегических сырьевых ресур-
сов, а также аккумуляции ино-
странных инвестиций в данную 
отрасль экономики. 

Эта 
проблематика 
актуальна и для 
Азербайджана. 

Правда, не со всеми 

соседями удается 
решать ее 

в конструктивном 
ключе

ПЯТИСТОРОННИЙ ДОГОВОР О ДРУЖБЕ И СОТРУДНИЧЕСТВЕ В КАЧЕСТВЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ

КОНТУРЫ ИНТЕГРАЦИИКОНТУРЫ ИНТЕГРАЦИИ

Садыр 
Жапаров

Касым-Жомарт 
Токаев Эмомали 

Рахмон
Шавкат 
Мирзиеев

Cердар 
Бердымухамедов
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Переговоры между 
Азербайджаном и 
TikTok о налогообло-
жении доходов 
от моне-
тизации 
контента 
находятся 
на завер-
шающей 
стадии. 
Об этом 
заявил ис-
полнитель-
ный директор 
Центра анализа и 
координации Четвер-
той промышленной 
революции (4SIM) 
Фариз Джафаров на 
панельной дискуссии 

«Введение в цифровую 
и метавселенную эко-

номику» в рамках 
форума Chain 

Reaction 
2024. 

Этот шаг 
направ-
лен на 
регули-
рование 
доходов, 

полу-
чаемых 

пользовате-
лями TikTok в 

Азербайджане, и явля-
ется частью стратегии 
страны по созданию 
современной цифровой 
экосистемы.

Короткометражный до-
кументальный фильм 
«Слово» (Söz), снятый 
Baku TV, завоевал главный 
приз международного 
конкурса Accolade Global 
Film Competition в Лос-Ан-
джелесе (США). Фести-
валь, аккредитованный 
крупнейшей в мире базой 
данных о кинематографе – 
IMDB, считается одним из 
25 лучших кинофестивалей 
мира. Ежегодно на конкурс 
поступает более тысячи ра-
бот со всего мира. 
Фильм «Слово», ставший 
победителем конкурса, рас-
сказывает историю сотруд-
ника Baku TV Алекпера, 

участвовавшего в Отече-
ственной войне 2020 года. 
Повествование ведется от 
первого лица. Герой ленты 
олицетворяет собиратель-
ный образ азербайджан-
ского народа до, во время 
и после 44-дневной войны. 
Режиссер документальной 
ленты – Лейли Магеррам. 

При организации Ми-
нистерства молодежи 
и спорта и Федерации 
баскетбола Азербайджа-
на состоялся турнир по 
баскетболу 3х3 между 
государственными уч-
реждениями.
В соревнованиях в Парке 
Европейских игр при-
няли участие команды 8 
государственных учреж-
дений.

Среди женщин первое 
место заняла команда 
AZAL, второе и третье – 
команды Министерства 
молодежи и спорта и Го-
снефтекомпании SOCAR.
Среди мужчин первен-
ство также получили 
сотрудники AZAL, а ко-
манды МЧС и Государ-
ственного таможенного 
комитета – второе и тре-
тье места.

TIKTOK ОБЛОЖАТ TIKTOK ОБЛОЖАТ ПОБЕДИВШЕЕПОБЕДИВШЕЕ
«СЛОВО»«СЛОВО»

БАСКЕТБОЛ 3Х3БАСКЕТБОЛ 3Х3
НАЛОГОМНАЛОГОМ

Состоялась сен-
тябрьская конфе-
ренция работни-
ков образования 
города Баку. Во 
время высту-
пления на ней 
министр науки и 
образования Азер-
байджана Эмин 
Амруллаев коснул-
ся ряда животре-
пещущих проблем. 
В частности, он 
сказал, что более 
400 школ в Азер-
байджане все еще 
находятся в ава-
рийном состоянии. 
При этом министр 
отметил, что еже-
годно число таких 

школ сокращает-
ся: «Еще 4 года 
назад было более 
900 аварийных 
школ, большая 
часть была отре-
монтирована».
Также министр 
сообщил, что в 
этом году впервые 
свои двери откро-
ют школы в Ход-
жалы, Ханкенди, 
Джебраиле, Шуше 
и селе Сус Лачын-
ского района. Все-
го на освобожден-
ных территориях 
в новом учебном 
году будут дей-
ствовать около 10 
школ.
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В Азербайджане отметят 100-летний юбилей народного поэта Наби Хазри

ПЕРЕД УЧЕБНЫМ 

ГОДОМ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
ОБРЕЛИ 
НОВЫЕ 
СЕМЬИ ЗА 
ПОСЛЕД-
НИЕ 5 ЛЕТ

БЫЛО В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
ЛЕТОМ 2024 ГОДА

8,4 МЛРД М3 ГАЗА – В ЕВРОПУ
6,5 МЛРД М3 ГАЗА – В ТУРЦИЮ 
1,5 МЛРД М3 ГАЗА – В ГРУЗИЮ

ПРОДУКЦИИ БЫЛИ 
ВЫСТАВЛЕНЫ НА 
ПРОДАЖУ НА ВЫСТАВ-
КЕ-ЯРМАРКЕ ПЧЕЛО-
ВОДСТВА В БАКУ

УЧЕБНИКОВ ДО-
СТАВЛЕНО В НАХЧЫ-
ВАН К НОВОМУ УЧЕБ-
НОМУ ГОДУ

СОСТАВИЛА ДОБЫЧА 
НЕФТИ И КОНДЕНСА-
ТА В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ

МАНАТОВ НАПРАВЛЕ-
НО НА ПЕНСИОННЫЕ 
ВЫПЛАТЫ НАСЕЛЕНИЮ 
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ

622 67
120 147 

19,3 

ребенка 

тысяч

дождливых дней

В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ 
АЗЕРБАЙДЖАН ЭКСПОРТИРОВАЛ:

тонн

млн тонн 4 млрд 
318 млн 
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Уже ни у кого не остается сомнений, что именно малый и средний бизнес – 
главный двигатель хозяйственного роста. Это правило действует и в случае 
с переходом к зеленой экономике. К тому же львиная доля предприятий в 
нашей стране относится к локальным субъектам предпринимательства. 
ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Тем временем господдержка 
открывает новые возможно-
сти для зеленой экономики 
и инновационных стартапов. 
Поэтому место нашей респу-
блики в глобальных рейтингах 
по уровню прогресса IT-сек-
тора должно соответствовать 
амбициозным планам прави-
тельства по инновационному 
развитию экономики, уверены 
в экспертных кругах. При 
этом местные IT-компании 
ежегодно получают заказы 
от государства на 0,5 млрд 
манатов. Очевидна и серьез-
ная конкуренция между этим 
бизнесом за финансирование. 
Вот почему важным усло-
вием отраслевых подвижек 
считается повышение уровня 
прозрачности в сфере государ-
ственных закупок и улучше-
ние конкурентной среды.
Главное экономическое ведом-
ство предлагает исходить из 
высокой адаптивности МСП к 
применению инновационных 
и чистых технологий. Именно 
по этой причине малый и сред-
ний бизнес считается стерж-
невым элементом поддержки 
задач зеленой экономики. 
«МСП часто являются пио-
нерами энергоэффективных 
технологий и бизнес-моделей, 
поскольку быстро адаптируют-
ся к рыночным тенденциям и 
предпочтениям потребителей, 
– поясняет непреложный факт 
министр экономики, – Все это 
жизненно важно для быстро 
растущей зеленой экономи-
ки». 
По оценкам профильной 
структуры, переход на новые 
рельсы гарантирует нашей 
экономике стабильный 
3-4-процентный рост. При 
этом ненефтегазовый сегмент 
ВВП будет устойчиво расти 
на 5%, а доля частного сек-
тора в народном хозяйстве 
увеличится до 88%. Поэтому 
неслучайно в преддверии 
Климатической конференции 
ООН азербайджанский фи-
нансовый регулятор усилил 
внимание к устойчивому 
финансированию. Отметим 
также, именно в этом русле 
развивается «зеленый» вектор 
финансовой поддержки биз-
неса. Поскольку глобальная 
экономическая трансформа-
ция запустила серьезные пере-
мены, сегодня от соответствия 
этой повестке зависит жизне-
способность финансовых рын-
ков и предприятий.

В преддверии COP29 кли-
матические цели бизнеса 
заиграли новыми красками. 
Становится очевидно – сегод-
ня перед страной остро стоит 
задача зеленого прорыва. 
А потому крайне важно ра-
зобраться с тем, какую роль 
сыграют небольшие субъекты 
предпринимательства в эко-
номике будущего. Прошед-
шая в Баку конференция о 
роли малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в 
зеленом хозяйственном пере-
ходе расширила возможности 
обсуждений по злободневным 
вопросам. Агентство по разви-
тию малого и среднего бизне-
са (KOBIA) в сотрудничестве с 
министерствами экономики и 
экологии рассмотрело потен-
циально важные аспекты вли-
яния МСП на решение круга 
проблем, касающихся борьбы 
с изменением климата. 

БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ЭКОЛОГИИ 
Потенциальный вклад не-
большого бизнеса в смягчение 
последствий изменения кли-
мата не вызывает сомнений. 
По словам министра эконо-
мики Микаила Джаббарова, 
на долю небольшого бизнеса 
приходится у нас аж 99% всех 
отечественных предприятий. 
С этой точки зрения, значение 
малых и средних субъектов 
хозяйствования для целей 
энергетического перехода 
трудно переоценить. А ведь 
кроме прочего, МСП у нас 
представлены в широком 
спектре отраслей, и особенно 
в секторах с высоким уровнем 
вредных выбросов, каких как 
строительство, транспорт и 
сельское хозяйство. Следо-
вательно, зеленая трансфор-

мация небольшого бизнеса 
имеет решающее значение 
для повышения энергоэффек-
тивности и снижения уровня 
загрязнения окружающей 
среды.
Сегодня на повестке дня 
очередная смена техноло-
гического уклада: развитие 
прогрессивных технологий, 
создание новых материалов, 
принципиально отличающих-
ся от тех, которые сотворила 
матушка-природа. Пока мы 
находимся у порога этой рево-
люции, но очевиден бурный 
прогресс. Молодые быстро-
развивающиеся компании 
множатся в условиях устой-
чивого экономического роста, 
появления технопарков и на-
учно-исследовательских 
центров, формирующих 
основу для инновацион-
ного 
роста 
во всех 
отрас-
лях. А 
ведь 
это 
еще и 
пер-
восте-
пенная 
цель 
нацио-
нальных 
прио-
ритетов 
социально-э-
кономического 
развития «Азербайд-
жан – 2030». Совсем не 
случайно с самого начала 
этого года в республике были 
задействованы широкие пре-
ференции для IT-индустрии, а 
подписанные 
в январе 
главой го-
сударства 

нормативные акты стали фун-
даментальной основой для 
резидентов инновационных 
платформ. Законодательные 
новшества имели под собой 
конкретные основания. 

ЭКОСИСТЕМА ИННОВАЦИЙ 
В контексте развития начи-
нающего бизнеса зеленая 
экономика и высокие техно-
логии становятся ключевыми 
двигателями настоящего и 
будущего устойчивого роста. 
По оценкам эксперта сферы 
высоких технологий, главы 
Азербайджанского интер-
нет-форума Османа Гюндюза, 
текущие показатели местной 
экосистемы инноваций и 
стартапов, а также отчетно-

сти международных 
профильных ор-

ганизаций 
гово-

рят о необходимости реали-
зации комплексных и эффек-
тивных шагов для развития 
этой сферы в нашей респу-
блике. Кстати, особые надеж-
ды возлагались экспертным 
сообществом на Агентство 
инноваций и цифрового 
развития, и эти ожидания 
отчасти оправдались, пояс-
няет эксперт. По его словам, 
новая структура заработала в 
полную силу, предопределив 
динамику отраслевого роста, 
но пока еще остается широкое 
поле для деятельности.
– Для ощутимого прогресса 
в этой отрасли следует объе-
динить усилия профильных 
структур – Агентства иннова-
ций и цифрового развития, 
Государственного агентства 
по оказанию услуг гражда-

нам и социальным 
инновациям (ASAN) 
и Агентства по раз-
витию малого и 
среднего бизнеса 
(KOBİA), – уточняет 

специа-
лист. 
– Более 
эффек-
тивная 
работа 
в русле 
развития 
сферы 
ИКТ и 
начина-
ющего 

бизнеса 
опреде-

ляется и 
необходимо-

стью проработки 
комплексных мер, а также 
сотрудничеством с ведущи-

ми миро-
выми 
институ-
тами. 

БЫСТРОРАЗВИВАЮЩИЕСЯ КОМПАНИИ МНОЖАТСЯ В УСЛОВИЯХ УСТОЙЧИВОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

СМЕНА
ПАРАДИГМЫ

НА ДОЛЮ НЕБОЛЬШОГО БИЗ-
НЕСА ПРИХОДИТСЯ У НАС АЖ 

МЕСТНЫЕ IT-КОМПАНИИ 
ЕЖЕГОДНО ПОЛУЧАЮТ 

ЗАКАЗЫ ОТ ГОСУДАРСТВА НА 

ПЕРЕХОД НА НОВЫЕ 
РЕЛЬСЫ ГАРАНТИРУЕТ НАШЕЙ 
ЭКОНОМИКЕ СТАБИЛЬНЫЙ

НЕНЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕГМЕНТ 
ВВП БУДЕТ УСТОЙЧИВО 

РАСТИ НА 

ПРОЦЕНТНЫЙ РОСТ

ВСЕХ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ

МЛРД
 МАНАТОВ

99% 0,5 

3-45%
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Глава государства утвердил Порядок государствен-
ной финансовой поддержки по льготным ипотеч-
ным кредитам военнослужащим, обучавшимся 
в специальных учебных заведениях Нацио-
нального университета обороны.
ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Желающие получить эту помощь во-
еннослужащие могут подать заявку, 
используя систему электронной ипо-
теки и кредитного поручительства. 
– На финансовую поддержку по 
льготным ипотечным кредитам 
могут рассчитывать учащиеся Во-
енного института им. Гейдара Али-
ева при Министерстве обороны, а 
также Бакинского, Гянджинского и 
Нахчыванского военных колледжей, 
– уточняет экономист Эльданиз 
Амиров. – Кроме этого, упомянутая 
поддержка будет оказана гражда-
нам Азербайджана, обучающимся 
в специальных учебных заведениях 
зарубежных стран на основании 
межгосударственных соглашений и 
прошедшим пять лет действительной 
воинской службы в должности офи-
цера или прапорщика в рядах Азер-
байджанской армии.
По его словам, для оказания под-
держки в рамках «военной ипотеки» 
Министерство обороны будет при-

держиваться практики обмена ин-
формацией между Азербайджанским 
ипотечным и кредитно-гарантийным 
фондом (АИКГФ) и уполномоченны-
ми кредитно-финансовыми струк-
турами посредством функциональ-
ной электронной системы. Что же 
касается финансовой стороны этого 
дела, необходимые для реализации 
программы средства будут предусмо-
трены при верстке государственного 
бюджета на следующий год и будут 
храниться на открытом для этих 
целей банковском счете оборонного 
ведомства.
– Все остальные технические мо-
менты, так или иначе связанные с 
новой формой ипотечной поддержки 
наших военнослужащих, будут ре-
гулироваться на основании утверж-
денных главой государства правил, 
–поясняет эксперт. – И все это в ко-
нечном итоге посодействует главной 
цели – решению жилищного вопроса 
наших молодых военных.  

Главным условием такого 
подхода станет твердое 
плечо государственной 
финансовой поддержки 
долгосрочного кредито-
вания жилья. Да, вы не 
ошиблись, ипотечная 
программа для упомяну-
той категории военнос-
лужащих будет частично 
финансироваться государ-
ством. Так что отныне об-
ратиться в банк с заявкой 
на ипотечный кредит ста-
нет проще, а выплачивать 
немалые по меркам цен 
на рынке недвижимости 
суммы будет уже не так 
накладно.

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ 
Здесь, конечно же, надо 
отметить главное. Реше-
ние жилищной проблемы 
граждан многие годы 
находится в центре вни-
мания социальной поли-
тики высшего руководства 
страны. Для поддержания 
отечественной строитель-
ной сферы и решения 
проблемы с бюджетным 
жильем несколько лет 
назад в Азербайджане 
началось строительство 
недорогого жилого фонда, 
приправленное програм-
мой льготной ипотеки. 
Вот уже несколько лет в 
Ясамальском районе сто-
лицы и поселке Говсан 
возводятся современные, 
удобные для проживания 
и радующие глаз жилые 
комплексы, призванные 
улучшить жизнь горожан 
и сделать столицу нашей 
страны более комфорт-
ной. 
Позже этой программой 
удалось охватить и другие 
территории республики. 
Причем, за последние 
годы правительство вне-
дрило все возможные 
формы решения квартир-
ного вопроса населения. 
Так что сейчас у нас дей-
ствуют сразу две програм-
мы бюджетных кредитов, 
рассчитанных на социаль-
ные категории граждан. 
Обе линии государствен-
ной ипотеки предпола-
гают доступность долго-
срочного кредитования 
жилья для граждан. 

Кредиты по стандартной 
государственной ипотеке 
предоставляются на срок 
от 3 до 25 лет, а макси-
мальный размер предо-
ставляемого займа не мо-
жет превышать 150 тыс. 
манатов, выдаваемых 
по ставке не больше 
8% годовых. Другой 
разновидностью явля-
ется финансируемая 
из бюджета льготная 
ипотека. Максималь-
ный размер займа не 
превышает 100 тыс. 
манатов при годовой 
ставке не более 4%. А 
выдается она сроком 
на 30 лет только опре-
деленным категориям 
граждан. 

ОСОБЫЙ ВКЛАД  
А ведь кроме прочего ра-
ботает еще и социально 
ориентированная система 
аренды жилья с правом 
последующего выкупа. 
Интерес к этим полезным 
и эффективным видам 
ипотеки легко объясним 
– жилье по ним обходит-
ся дешевле, и люди могут 
себе позволить взять его 
в рассрочку. Новая форма 
ипотечного кредитова-
ния станет еще одним 
полезным подспорьем к 
многолетней практике 
доступного кредитования 
покупки квартир. Как 
утверждает депутат и 
эксперт Вугар Байра-
мов, Порядок финансо-
вой поддержки по льгот-
ным ипотечным кредитам 
военнослужащих, под-
писанный Президентом 
страны, станет еще одним 
вкладом в решение во-
проса широкой социаль-
ной важности: 
– Подписанный 
главой государ-
ства документ, 
безусловно, 
наиболее яркое 
проявление соци-
альной политики 
правительства по 
части реше-
ния квар-
тирного 
вопроса 
наших 
граж-
дан, – 

го-
во-
рит 
парла-
мента-
рий. – Та-
ким образом, 
уже в скором 
времени начнется 
программа поддержки 
по льготным ипотечным 
кредитам военнослужа-
щих, которые обучались 
в специальных учебных 
заведениях, а после это-
го прошли еще пять лет 
действительной воинской 
службы в звании офицера 
или прапорщика. В дан-
ном случае государствен-
ная финансовая помощь 
предусмотрена для кре-
дитов сроком не менее 15 
лет и на покупку только 
одной квартиры. Финан-
совая поддержка перво-

начального взноса 
будет оказана при 
условии, что она 
не превысит 15% 
от максимальной 
суммы ипотечного 

кредита, а финан-
совое обеспечение 

аннуитетных 
выплат 

опреде-
ляется 
в раз-
мере 
50%.

ИПОТЕЧНАЯ ПРОГРАММА БУДЕТ ЧАСТИЧНО ФИНАНСИРОВАТЬСЯ ГОСУДАРСТВОМ

Вугар Байрамов

от 3 
до 25 ЛЕТ

150 тыс. 
манатов

100 тыс.
манатов

50%

КРЕДИТЫ 
ПО СТАНДАРТНОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ИПОТЕКЕ ПРЕДОСТАВ-
ЛЯЮТСЯ НА СРОК

МАКСИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР 
ЗАЙМА НЕ ПРЕВЫШАЕТ 

ФИНАНСОВОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ АННУИТЕТ-
НЫХ ВЫПЛАТ ОПРЕДЕЛЯЕТ-

СЯ В РАЗМЕРЕ

МАКСИМАЛЬНЫЙ 
РАЗМЕР ПРЕДОСТАВ-
ЛЯЕМОГО ЗАЙМА НЕ 
МОЖЕТ ПРЕВЫШАТЬ 

КОМУ ПОЛАГАЮТСЯ ЛЬГОТЫ?  



КВАРТИРЫ ДЛЯ СТУДЕНТОВ 
В ДЕФИЦИТЕ 
КВАРТИРЫ ДЛЯ СТУДЕНТОВ 
В ДЕФИЦИТЕ 
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На столичном рынке аренды жилья наблюдается со-
кращение предложений и рост цен, что становится 
большой проблемой для иногородних студентов. 
Почему поиски подходящей квартиры превра-
тились в настоящий квест и не станет ли 
это одним из препятствий на пути 
к получению высшего образова-
ния для молодежи из регионов?

С КАЖДЫМ ГОДОМ СТАНОВИТСЯ ВСЕ СЛОЖНЕЕ АРЕНДОВАТЬ ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ В БАКУ

Такая ситуация на 
рынке аренды жилья 
в это время года на-
блюдается уже на про-
тяжении многих лет. 
Ажиотаж начинается 
со второй половины 
августа и доходит до 
пика 10-25 сентября. 
Это происходит из-за 
наплыва студентов из 
регионов в столицу в 
связи с началом учеб-
ного года. 
С конца сентября по-
ложение начинает 
стабилизироваться. 
Об этом газете 
«Каспий» рассказал 
исполнительный 
директор Ассоци-
ации риэлторов и 
строительных ком-
паний, эксперт в 
сфере недвижимо-
сти и строительства 
Эльнур Азадов. 
–  Количество предло-
жений на этом рынке 
весьма ограничено. 
На одну квартиру могут 
претендовать иногда 
50-60 человек. Только 
квартира выставляется 
в аренду, как на нее 
сразу же появляются 
желающие. Это рас-
пространяется даже на 
жилье, находящееся 
в самом неликвидном 
состоянии и не отли-
чающееся удачным 
расположением. Учи-
тывая кризис на рынке 

аренды, люди просто 
вынуждены соглашать-
ся даже на непривле-
кательные варианты.  
Многие арендодатели 
пользуются этим, 
взвинчивая цены на 
25-30% выше их реаль-
ной стоимости. 
За последнее время 
цены значительно 
повысились. Еще от-
носительно недавно 
можно было найти од-
нокомнатную квартиру 
в черте города за
 400 манатов в месяц. 
Сейчас за эти деньги 
практически невоз-
можно найти жилье 
с нормальным ремон-
том даже в спальных 
районах. Относительно 
бюджетно по сегод-
няшним меркам пока 
можно арендовать 
квартиру, например, 
в Хырдалане или в Ма-
сазыре. 
Чаще всего с жилищ-
ными проблемами 
сталкиваются студен-
ты-первокурсники из 
регионов страны. Бо-
лее опытные учащиеся 
уже знают, что делать, 
чтобы не остаться ни 
с чем. Последние год-
два они держат арен-
дованные квартиры за 
собой все летние кани-
кулы, хотя и уезжают в 
это время домой, – 
поделился эксперт. 

ПО ПРИЧИНЕ 
КРИЗИСА НА РЫНКЕ 
АРЕНДЫ, ЦЕНЫ 
НА ЖИЛЬЕ ВЫШЕ 

ИХ РЕАЛЬНОЙ 
СТОИМОСТИ 

НА25-30%

Что нужно сделать для улучшения си-
туации? Строить больше студенческих 
общежитий. Хотя за последние годы 
в Баку и появилось несколько новых 
таких объектов, их по-прежнему ката-
строфически не хватает. Общежития 
есть не у всех вузов, а те, что имеются, 
часто находятся в неудовлетворитель-
ном состоянии. Долгое время в них 
жили вынужденные переселенцы, 
которые постепенно возвращаются на 
освобожденные территории. Многие 
эксперты считают, что ремонтировать 
старые здания нет смысла. Проще 

снести и построить на их месте новые, 
отвечающие всем современным стан-
дартам. 
Оптимальный вариант – возведение 
кампусов, где предусмотрена вся необ-
ходимая для учебы и отдыха студентов 
инфраструктура, в том числе жилье. 
В центре Баку, который отличается 
высокой плотностью застройки, такое 
осуществить может быть непросто. 
А значит, как предлагают некоторые 
специалисты, стоит рассмотреть воз-
можность переноса некоторых вузов 
как в пригород, так и в регионы. Еще 

один вариант – создавать там филиалы 
столичных вузов. Это поспособствует 
научному и культурному раз-
витию районов, а также 
существенно разгрузит 
наш город. Доступное 
студенческое жилье при 
этом станет одним из кри-
териев выбора для абиту-
риентов. Но надо будет 
решить транспортный 
вопрос, чтобы в 
университетские го-
родки можно было 

быстро, легко и дешево добираться из 
любой части страны. Доступный проезд 
можно обеспечить благодаря единой 
студенческой карте, предусматриваю-
щей льготы, скидки и систему бонусов. 
Надо учитывать и то, что от строи-
тельства студенческих общежитий 
быстрой финансовой отдачи ждать не 

стоит. Именно поэтому решение 
жилищной проблемы для 
иногородних студентов тре-
бует комплексного подхода 
и государственно-частного 
партнерства. 

В этом году в вузы 
Азербайджана посту-
пили более 55 тысяч 
человек, и планирует-
ся, что к 2026 году эта 
цифра будет доведена 
до 75 тысяч. Большин-
ство университетов 
располагается в сто-
лице, и студентам из 
регионов помимо обра-
зовательных вопросов, 
приходится решать еще 
и жилищные. Радость 
от поступления в вуз 
омрачается мыслями о 
тратах, которые, в свя-
зи с этим им предстоят. 

НЕДОРОГАЯ АРЕНДА 
УШЛА В ПРОШЛОЕ 
Наплыв учащихся 
из других городов в 
нашу столицу создает 
значительную нагруз-
ку на рынок аренды 
жилья. Большинство 
предпочло бы снимать 
квартиру поближе к 
месту учебы. Однако 
мало кто из студентов 
может позволить себе 
это из-за высоких цен. 
В аренду в Баку сдает-
ся менее 20% жилого 
фонда, и в сентябре 
дефицит предложений 
становится более ощу-
тимым. Приехавшие 
грызть гранит науки 
часто снимали старое 
и, как следствие, более 
дешевое жилье. Но 

сейчас происходит по-
всеместный снос таких 
домов в черте города, 
а за проживание в но-
востройке арендодате-
ли просят уже совсем 
другие суммы. Даже 
если делить расходы с 
двумя-тремя собратья-
ми по учебе, все равно 
получается накладно. 
Поэтому многим сту-
дентам приходится 
искать себе крышу над 
головой в столичных 
поселках. Они выигры-
вают в цене, но прои-
грывают в локации и 
им приходится тратить 
много времени на до-
рогу. Впрочем, как от-
мечают эксперты, пока 
все еще не настолько 
критично. А вот даль-
ше найти относительно 
недорогое жилье станет 
совсем сложно и рынок 
аренды квартир будет 
ориентирован на лю-
дей с более высокими 
доходами.  

20
26

20
24 75

ТЫС.55
ТЫС. ГРАФИК РОСТА 

ПОСТУПИВШИХ СТУДЕНТОВ 

Что нужно сделать для улучшения ситуации?

НИКА АСТРАЛЕВА 

Эльнур Азадов

50 ПРЕТЕНДЕНТОВ 
НА ОДНУ КВАРТИРУ 



По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, в 2022 г. 
ожирением страдал каждый вось-
мой человек в мире. С 1990 г. пока-
затели среди взрослых увеличились 
более чем вдвое, а среди подростков 
– в четыре раза. В Азербайджане эта 
проблема знакома более 20% на-
селения. Бороться с лишним весом 
или нет – личное дело каждого, од-
нако нужно знать обо всех минусах 
этой во всех смыслах тяжелой ноши.

РИСКИ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Лишние килограммы отражаются 
не только в зеркале, но также на 
психическом и физическом здо-
ровье их обладателей. Если соб-
ственный внешний вид перестал 
радовать, не получается влезть в лю-
бимую одежду, а знакомые больше 
не узнают на улице, может снизить-
ся самооценка и появятся комплек-
сы. Есть вероятность даже впасть 
в депрессию. С другой стороны, 
хронический стресс и депрессивное 
настроение – одна из причин перее-
дания, а значит, и высокого индекса 
массы тела. 
Люди с избыточным весом, а тем 
более с ожирением, имеют высокий 
риск заболеть сахарным диабетом 
второго типа, гипертонией, сердеч-
но-сосудистыми болезнями, запо-
лучить искривление позвоночника 
из-за повышенной нагрузки на него 
и т.д. Можно без преувеличения ска-
зать, что страдают практически все 
органы, поэтому так важно держать 
свой вес под контролем. Кто-то сми-
ряется с растущей массой, списывая 
все на «широкую кость» 
и неудачную наследственность. 
Кто-то начинает борьбу за стройную 
фигуру, но ведет ее неправильно 
или бросает на полпути. Только не-
многие подходят к вопросу со всей 
ответственностью, понимая, что на 
кону их здоровье и внешний вид. 

НЕ БОЛЕЕ 3 КГ В МЕСЯЦ
О том, когда стоит задуматься о 
похудении и как это правильно 
сделать, газете «Каспий» расска-
зала врач-эндокринолог, дие-
толог Саида Гарагурбанлы. 
l Почему в нашей стране рас-
тет процент тучных людей? 
l Эта тенденция наблюдается 
по всему миру. Причина в 
неправильном питании, 
в частности, увлечении 
фаст-фудом и сладо-
стями, а также в ма-
лоподвижном образе 
жизни. 
l Когда человек 
должен понять, 
что ему пора ху-
деть? 
l Когда, посмотрев 
на себя в зеркало, 

он видит, что существенно 
поправился, и это достав-
ляет ему дискомфорт. 
Если из-за веса стало тя-
желее ходить, появилась 
одышка, ухудшилось 
самочувствие, нужно 
всерьез задуматься.  
l Сколько нормаль-
но терять в весе за 
месяц? 
l Начну с того, что не 
стоит сбрасывать вес 
самостоятельно. Же-
лательно обратиться к 
специалисту, который 
даст рекомендации с 
учетом состояния здо-
ровья и других факто-
ров. Безопасным счи-
тается снижение веса 
от 1 до 2,5 – максимум 3 
килограммов за месяц. Рез-
кое похудение очень опасно. К 
тому же, чем быстрее вы теряете 
вес, тем больше вероятность, что 
он вскоре снова к вам вернется в 
том же объеме. А может быть, 
даже и в большем.  
l  Получается, что к мо-
нодиетам, обещающим 
снижение веса в среднем 
на 5 килограммов в неделю, 
лучше не прибегать? 
l Конечно, нет. Для полноценно-
го функционирования организму 
нужны белки, жиры и углеводы. 
Если один из этих компонентов 
отсутствует, это может приве-
сти к серьезным последствиям 
для здоровья. При монодиете из 
рациона убираются или жиры, или 
углеводы, что негативно сказывает-
ся на желудочно-кишечном тракте и 
чревато возникновением гинеколо-
гических проблем у женщин.

15 сентября – Всемирный день худеющих. Эта 
неофициальная дата призвана привлечь вни-
мание к проблеме избыточного веса, важно-
сти его безопасного снижения и здорового 
образа жизни. Начиная борьбу с лишними ки-
лограммами, нужно делать это правильно. 
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КАК СБРОСИТЬ ЛИШНИЕ КИЛОГРАММЫ БЕЗ ОСОБОГО ВРЕДА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

кг

кг1-2,5
3

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

Саида Гарагурбанлы

l Что бы вы могли 
сказать о чаях и 
других средствах 
для похудения? 
l К сожалению, 
сейчас очень попу-
лярно снижать вес 
при помощи чудо 
чая, различных на-
стоек, таблеток. Но 
все они работают по 
одному принципу: 
или быстрое выведе-
ние съеденного, или 
влияние на центр 
мозга, отвечающий 
за голод. Ни тот, ни 
другой вариант не 
совместимы со здо-
ровым снижением 
веса. Правильное 
питание, физическая 
активность, полно-
ценный сон, отсут-
ствие стрессов – вот 
залог стройности и 
хорошего самочув-
ствия. Но все не так 
просто: не у всех по-
лучается придержи-
ваться этих правил 
на протяжении дли-
тельного времени. 
l Действительно, 
многие хотят по-
худеть, но далеко 
не все добивают-
ся в этом успеха, 
часто бросая на 
полпути. Одним 
сложно отказать-
ся от вредной 
пищи, другим 
быстро надоедают 
занятия спортом. 
Как не сорваться в 
процессе?
l Рецепт один, он 
прост и сложен од-
новременно: нужна 
мотивация и само-
дисциплина. Пита-
ние должно быть 
вкусным и полез-
ным, а физическая 

активность достав-
лять удовольствие. 
Кому-то по душе пла-
вание, кому-то фит-
нес. Главное – найти 
то, что интересно 
именно вам. 
l  Бывает и так, 
что человек зани-
мается спортом, 
правильно пита-
ется, а лишний 
вес не уходит. 
Почему это проис-
ходит?
l В этом случае воз-
можно несколько 
вариантов. Иногда 
люди думают, что у 
них сбалансирован-
ный рацион, но на 
самом деле это не 
так. А может быть, 
дело в заболевании, 
одним из симптомов 
которого является 
избыточный вес. 
Пока его не вылечить 
или не взять под кон-
троль, килограммы 
не будут исчезать. 
Если за последние 
3-5 лет наблюдались 
резкие скачки веса 
или вес начал замет-
но расти, не стоит это 
игнорировать. 
l Как вовремя 
остановиться и не 
довести себя до 
анорексии?
l Анорексия, були-
мия и орторексия 
– расстройства пи-
щевого поведения, 
требующие психоло-
гической или психи-
атрической помощи. 
Тревожным звонком 
для окружающих 
должно стать резкое 
снижение веса, неже-
лание есть и чувство 
вины после приема 
пищи.

Мотивация 
и самодисциплина

“

”

Чем бы-
стрее вы 
теряете 
вес, тем 

больше 
вероят-

ность, что 
он вскоре 

снова к вам 
вернется 
в том же 

объеме

Безопасным считается 
снижение веса 

МАКСИМУМ

ТЯЖЕЛАЯ НОША



Речь идет о Междуна-
родном казахско-турец-
ком университете имени 
Ходжи Ахмеда Ясави, 
Международной тюрк-
ской академии, Турец-
ком лингвистическом 
обществе (ТЛО) и Турец-
кой академии наук.
В ходе масштабного фо-
рума (который, по мне-
нию экспертов, является 
бесценной площадкой 
для изучения богатого 
исторического, культур-
ного и лингвистического 
наследия тюркского 
мира), посвященного 
труду Махмуда Кашгар-
лы Divani-lüğət it Türk, 
были заслушаны лекции 
по различным направ-
лениям тюркологии. В 
рамках проекта также 
были организованы по-
ездки по достопримеча-
тельностям и историче-
ским местам Туркестана.
Нашу страну в Казахста-
не представляли моло-
дые ученые – научные 
сотрудники академиче-

ских институтов лите-
ратуры, языкознания, 
истории и этнологии, 
археологии и антропо-
логии. Кроме молодых 
исследователей на меро-
приятие был приглашен 
и завотделом Института 
фольклора НАНА про-
фессор Физули Баят, 
покоривший аудиторию 
очень интересным до-
кладом о древнетюрк-
ской мифологии.

О НОВЫХ ПОДХОДАХ 
В ЛИНГВИСТИКЕ
Как рассказал нашему 
корреспонденту один 
из участников школы, 
научный сотрудник 

Института литера-
туры имени Низами 
Гянджеви НАНА Ор-
хан Исаев, программа 
мероприятия была чрез-
вычайно насыщенной, 
ведь в Казахстан были 
приглашены специа-
листы практически по 
всем направлениям 
современной тюрколо-
гической науки, расска-
завшие слушателям о 
письменности, искус-
стве и экономике Гой-
тюркского каганата (од-
ной из первых тюркских 
цивилизаций), новых 
подходах в тюркской 
лингвистике, особенно-
стях просветительского 

словаря Divani-lüğət it 
Türk, культуре и исто-
рии сельджуков, куль-
турных измерениях 
древнетюркских надпи-
сей и т.д.
– Выступления ко-
рифеев тюркологии, 
– поделился ученый, – 
позволили нам узнать 
об исследованиях, про-
водимых в области со-
временной тюркологии, 
и получить подробные и 
исчерпывающие ответы 
на наши вопросы. Во 
многом – благодаря кру-
глым столам, дискусси-
ям и обмену мнениями 
по различным сферам 
тюркологии. 
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Азербайджанские исследователи принимали участие в работе за-
вершившейся в казахстанском городе Туркестан VI Летней школы 
тюркологов, организованной сразу несколькими структурами.

Поскольку наши ученые пред-
ставляли разные институты 
НАНА, соответственно, и тема-
тика их выступлений разнилась. 
Археологи рассказывали о по-
следних раскопках, филологи 
дали краткий обзор истории 
азербайджанской литературы, 
проинформировали о наших вы-
дающихся писателях и поэтах, 
историки подготовили презен-
тацию о тюркских племенах, 
которые в разные периоды 
истории стекались в Азер-
байджан.
– Свое выступление, – про-
должил далее О.Исаев, – я 
посвятил переименованию 

исторических азербайджанских 
земель, арменизации топонимов 
Западного Азербайджана, а так-
же о персенизации топонимов 
тюркского происхождения, кото-
рые находятся не только на 
территории нынешней 

Республики Армения, но и на 
территории Ирана. 
Одним словом, главная цель каж-
дого из нас состояла в том, чтобы 
лучше представить нашу страну и 
сформировать у молодых ученых 
из братских стран правдивое и 
объективное мнение. На мой 
взгляд, это удалось: после ка-
ждой презентации к нам подхо-

дили коллеги, благодари-
ли, просили повторить 
или пересмотреть не-
которые моменты из 
видеоряда, которые 
были им особенно 
интересны или ма-
лопонятны.

В известном британ-
ском научном изда-
нии – British Medical 
Journal – при под-
держке Ассоциации 
педиатров Азербайд-
жана (АПА) вышли 
в свет статьи на-
ших уче-
ных-ме-
диков.
Работы 
докторов 
(завкафе-
дрой дет-
ских болез-
ней АМУ 
про-
фессора 
Наили Султа-
новой, председа-
теля АПА, вице-пре-
зидента Евразийской 
федерации детских 
врачей, доцента 
II кафедры детских 
болезней АМУ Тара-
ны Таги-заде, доцен-
та Ульвии Гаджиевой 
и др.) посвящены 
изучению наиболее 
актуальных проблем 
современной меди-
цины, в том числе 

транзиторной гипок-
сии миокарда у де-
тей при длительном 
COVID-19, значению 
противокоркового 
иммуноглобулина 
М (IgM) в диагно-
стике кори, а также 

оценке реаль-
ной ситуации 

и поиску 
путей ре-

шения 
возни-
кающих 

проблем.
Публика-

ции наших 
педиатров в 

авторитетных 
научных журна-

лах высоко оцени-
ваются экспертами 
Европейской ассо-
циации педиатров, 
Европейского союза 
национальных педи-
атрических обществ 
и ассоциаций (EPA-
UNEPSA), членом 
которой Ассоциация 
азербайджанских 
педиатров является 
более 12 лет.

В Институте геогра-
фии им.академика 
Г.Алиева (ИГ) МНО 
завершена работа над 
новым атласом для 
учащихся 6-11 классов 
общеобразовательных 
школ.
Цель издания нового 
учебного пособия – 
повышение ка-
чества препода-
вания в средних 
школах геогра-
фии, ведь поми-
мо учебников, 
используемых на 
уроках, учащим-
ся нужны до-
полнительные 
матери-
алы, 
кар-
ты, 
справочни-
ки. 
Как рассказал наше-
му корреспонденту 
директор ИГ доктор 
географических наук 
Закир Эминов, важно, 
чтобы социально-де-
мографические, обще-
ственно-политические 
и экономические про-
цессы, происходящие 
сегодня в большинстве 
регионов мира, в том 
числе в Азербайджане, 
были отражены на до-

полнительных инфор-
мационных носителях, 
потому что изменения 
на политических, 
физических, полити-
ко-административных 
картах, обновление 
географических на-
званий и т.д. должны 
быть оперативно усво-

ены в ходе 
учебного 
процесса.
К приме-
ру, новый 
атлас с 
его обнов-
ленной 
электрон-
ной базой 

содержит 
полную 

инфор-
мацию 

об изме-
нениях и допол-

нениях, произошед-
ших в последнее время 
в общественно-поли-
тическом и экономи-
ческом развитии Азер-
байджана – например, 
переопределение 
границ экономических 
районов.
Над атласом работали 
сотрудники Института 
географии, Бакинско-
го госуниверситета, 
средней школы №175.

Престижное 
сотрудничество

Географы выпустили 
новый атлас 

Сформировать объективное мнение 

НАСЛЕДИЕ НАСЛЕДИЕ 
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НАСЛЕДИЕ НАСЛЕДИЕ 
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АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ УЧЕНЫЕ СТРЕМЯТСЯ К НАУЧНОЙ КОЛЛАБОРАЦИИ

Орхан Исаев



Глава Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) Рафаэль 
Гросси, по приглашению главы РФ Вла-
димира Путина посетивший станцию, 
даже заявил, что на территории России 
возникла опасность ядерного инцидента.
На Курской АЭС до сих пор работают два 
реактора чернобыльского типа – РБМК-
1000. О том, что бывает, если такой 
реактор взрывается, помнит все челове-
чество. И когда Гросси говорит об опас-
ности ядерного инцидента, то он знает, о 
чем идет речь.
Своим мнением об этой непростой ситу-
ации с читателями нашей газеты делит-
ся международный эксперт, член 
Президиума Национальной акаде-
мии наук (НАНА) академик Адиль 
Гарибов.
z Каковы риски для Курской АЭС, 
учитывая активные боестолкнове-
ния в непосредственной близости 
от нее? 
z Сегодня вопрос ядерной и радиаци-
онной безопасности вокруг Курской 
(и Запорожской) АЭС стоит наибо-
лее остро именно потому, что они 
находятся очень близко от зоны 
боев и являются объектами для 
военных маневров и нане-
сения ракетных ударов. 
Естественно, это не 
может не беспокоить 
весь мир, все между-
народное научное 
сообщество, каждого 
гражданина, потому 
что многократно 

возрастает опасность аварии с очень се-
рьезными последствиями.

РЕАКТОР БЕЗ ЗАЩИТНОЙ ОБОЛОЧКИ
z Главным образом, беспокойство 
вызывает тот факт, что в настоящее 
время там якобы осуществляется 
неправильная эксплуатация АЭС.  А 
что конкретно у вас вызывает бес-
покойство?
z Озабоченность у меня вызывает только 
угроза нанесения ракетного удара. По-
тому что реакторы типа РБМК по своей 
конструкции не имеют защитной обо-
лочки, способной выдержать, например, 
удар самолетом. То есть активная зона, 
радиоактивный материал отделены от 
окружающей среды обычным зданием, 
крышей, и это делает его очень уязви-
мым. Об этом, кстати, и Гросси сказал в 
одном из своих интервью.
А что касается эксплуатации, то никаких 
оснований для беспокойства я не вижу. 

Курская АЭС входит в первую 
тройку равных по мощности 

атомных станций России, 
а по объему вырабатыва-
емой электроэнергии – в 
первую четверку электро-

станций страны всех 
типов, включающую, 
помимо Балаковской 
и Ленинградской 

атомных станций, 
Саяно-Шу-

шенскую 
ГЭС. 
Она 
обе-

спечивает электроэнергией 90% про-
мышленных предприятий Курской 
области. В составе двух действующих 
очередей Курской атомной станции экс-
плуатируются два энергоблока РБМК-
1000 (2-4 энергоблоки). Это второе поко-
ление реакторов со сроком эксплуатации 
25 лет.

ПРЕДОТВРАТИТЬ ЛЮБУЮ АВАРИЮ
z Отвечает ли Курская АЭС между-
народным принципам безопасно-
сти?
z Абсолютно. Все эти принципы (физиче-
ская полнота узлов и системы охлажде-
ния, высокопрофессиональный персонал, 
оборудование, внешние источники энер-
гии, постоянное наблюдение за радиа-
ционным контролем, логистика и т.д.) 
соблюдаются на станции очень четко.  
Российская Федерация – одна из пере-
довых стран мира по использованию и 
эксплуатации атомных станций, поэтому 
ее специалисты делают все возможное, 
чтобы реакторы Курской АЭС, находясь 
в рабочем режиме, не представляли 
бы опасности для окружающей среды. 
Россия к этому вопросу относится очень 
серьезно, Владимир Путин несколько раз 
проводил совещания, и главу МАГАТЭ 
россияне приняли очень доброжела-
тельно. Россия в принципе открыта всем 
международным экспертам. Просто обе 
воюющие стороны должны понимать 
свою ответственность. А мир, беспокоя-
щийся о гипотетической возможности 
худшего сценария, должен понимать, что 
у этой страны есть все возможности лю-
бую аварию предотвратить.
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z Кто строит лучшие 
АЭС в мире?
z Китайская Народная Ре-
спублика осуществляет са-
мую масштабную програм-
му строительства новых 
АЭС – с помощью корпора-
ции «Росатом»: по темпам 
и масштабам строительства 
атомных станций сегодня 
России нет равных во всем 
мире. Также серьезные про-
граммы развития атомной 
энергетики имеют Индия, 
Южная Корея, и в меньшей 
степени – еще около полу-
тора десятка стран.
z Какой процент ми-
рового обеспечения 
энергетикой ложится 
на плечи ядерной энер-
гетики?
z Примерно 11%, но в бу-
дущем эта цифра будет 
расти, и в нашей стране 
тоже. Необходимо только 
разработать обоснование 
для необходимости разви-
тия ядерной энергетики, 
каждая страна должна дать 
гарантии безопасности. И 
коль скоро мы заговорили 
о безопасности ядерной 
энергетики, новых реакто-
ров, срока их эксплуатации, 
то первый срок – это 60 
лет, потом можно продле-
вать по десять лет. Пред-
ставьте себе, что ежегодная 
прибыль от АЭС – пример-
но $1 млрд. 

z Можете ли вы утверждать, что 
даже в случае наихудшего сценария 
на Курской АЭС нашей стране ниче-
го не угрожает? 
z Нет, конечно, я такое сказать не могу 
– это было бы безответственным заявле-
нием. Наша планета очень маленькая, и 
даже если в одной ее части происходят 
природные катаклизмы (вулканы, пожа-
ры, землетрясения и т.д.), это аукается 
в другой части. Вспомните пыльные бури 
в Баку несколько дней назад, когда кон-
центрация пыли превышала допустимую 
норму. То есть наша планета движется в 
направлении, никак от нас не зависящем, 

и в случае ядерной катастрофы в РФ у нас, 
конечно, повысится радиационный фон, 
будет повышение уровня стронция. Но 
фатальной опасности быть не должно.
z Вы посещали многие советские 
атомные электростанции, о чем рас-
сказывали в своих интервью и кни-
гах. Приходилось ли вам бывать на 
Курской АЭС? 
z Конечно, я там был давно, в 1980-х го-
дах, сразу после чернобыльской аварии. 
За прошедшие десятилетия, конечно, 
многое изменилось, произошла большая 
реконструкция, но я все равно информи-
рован о том, что происходит на всех АЭС, 

построенных в советское время. В эпоху 
интернета сделать это совсем несложно. 
Кроме того, примерно в эти же годы я, 
тогда еще 37-летний кандидат наук,  уча-
ствовал в международной (закрытой)
научной конференции, посвященной 
последствиям аварии на Чернобыльской 
АЭС, делал доклад о безопасности ядер-
ных реакторов, работал по этой тематике 
с Курчатовским институтом. Результаты 
моих исследований были учтены при 
составлении сценариев аварий ядерных 
реакторов. То есть в свое время я имел 
допуск практически ко всем советским 
реакторам.

Тема – безопасность ядерных реакторов 

С каждым днем все большую обеспокоенность у международных экс-
пертов вызывает напряженная ситуация вокруг Курской атомной элек-
тростанции (АЭС), где, как известно, идут активные боевые действия.

Дать гарантии 
безопасности

РАДИАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ ВОКРУГ ЯДЕРНЫХ ОБЪЕКТОВ ДОЛЖНА БЫТЬ ПРИОРИТЕТОМ  

КУРСКАЯ АЭС: КУРСКАЯ АЭС: 
ОТВЕТСТВЕННЫ ВСЕ

КУРСКАЯ АЭС: КУРСКАЯ АЭС: 
ОТВЕТСТВЕННЫ ВСЕ

Адиль Гарибов



СПЕКТАКЛИ
Русский драмтеатр
15 сентября – «Уйди 
из моих снов (Тахмина и 
Заур)». Начало в 19:00
20 сентября – «Али и 
Нино». Начало в 19:00
21 сентября – «Про-
сти за любовь». 
Начало в 19:00

Национальный 
драмтеатр 
13 сентября  – 
«День, равный веку». 
Начало в 19:00
19-20 сентября – 
«Женитьба». Гастроли 
Александринского теа-
тра. Спектакль Валерия 
Фокина. Начало в 19:00

Шушинский Музы-
кальный Драмтеатр
14 сентября – 
«Шекспир».
Начало в 19:00
21 сентября  – 
«Книга матери».  
Начало в 19:00

Дворец 
Гейдара Алиева
20 сентября – Кон-
церт стендап-комика 
Евгения Чебаткова.
Начало в 20:00 
21 сентября – 
Балет Фикрета Амирова 
«Тысяча и одна ночь». 
Начало в 19:00

Оперная студия
18 сентября –
«Аршин мал алан».
Начало в 19:00

Театр марионеток 
21 сентября – 
«Аршин мал алан».
Начало в 19:00

Театр О2
14 сентября – «Гной».  
Начало в 19:30
15 сентября – 
«Лондон».  
Начало в 19:30

КОНЦЕРТЫ
Дворец 
Гейдара Алиева
14-15 сентября – 
Нури и Джейн. Сольный 
концерт Yubanma gəl. 
Начало в 20:00
16 сентября – 
Музыка Ханса Циммера 
в исполнении симфони-
ческого оркестра. 
Начало в 19:00

Центр 
Гейдара Алиева
22 сентября – 
Проект «Опера и мода. 
7 красавиц». 
Начало в 19:00

Конгресс-центр
22 сентября – 
Концерт Ферхата 
Гечера.  
Начало в 20:00

Зеленый театр
18 сентября – 
Творческий вечер 
Имрузы Гусейновой.   
Начало в 20:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драмтеатр
15 сентября – 
«Приключения Аладди-
на, принцессы Жасмин и 
Джинна – духа лампы».   
Начало в 12:00 
12 сентября – 
«Сказка о царе Салтане, 
князе Гвидоне 
и прекрасной царевне 
Лебеди». 
Начало в 12:00

Театр О2
14 сентября – 
«Маршак-шак-шак».   
Начало в 15:00
15 сентября – 
«Фантазеры».   
Начало в 15:00

Шушинский Музы-
кальный Драмтеатр
14 сентября – 
«Красная Шапочка». 
Начало в 12:00

l Как вы поняли, что рисова-
ние – не просто увлечение, а 
нечто большее?
l Любовь к рисованию сопрово-
ждает меня с детства. Однажды 
мама, заметив во мне некие задат-
ки, предложила развивать их на 
профессиональном уровне и за-
писала в Школу изобразительных 
искусств. Здесь я начала осваивать 
различные техники и направления, 
что позволило двигаться в этой 
сфере. Очень помогал мне папа, 
всегда поддерживал меня. Именно 
это и стало одним из ключевых 
факторов, способствующих моему 
профессиональному росту в искус-
стве.
l Какие инструменты и мате-
риалы вы используете?
l Среди всех техник я предпочитаю 
работу с карандашами, в отличие 
от красок, они всегда под рукой.
l Ощущается ли в ваших рабо-
тах влияние других художни-
ков или направлений? 
l Безусловно, стиль моего пер-
вого педагога, который обучал 
меня различным техникам, оказал 
определенное влияние и иногда 
проявляется в моих работах. Одна-
ко у меня свой стиль и свои идеи. 
Вдохновить меня может абсолютно 
все: будь то пейзаж, которым я лю-
буюсь, или эмоции окружающих 
людей. Например, однажды я уви-
дела репортаж о пожарах в лесах 
Австралии и несмотря на весь ужас 
происходящего ощутила красо-
ту и мощь стихии огня. Решила 
передать это на бумаге, стараясь 
выразить нахлынувшие чувства и 
эмоции...
l Когда вы работаете над кар-
тиной, насколько важна для 
вас проработка деталей – стре-
митесь к реализму или предпо-
читаете абстрактные формы?
l Для меня детали не играют 
первостепенной роли, однако все 
зависит от конкретной картины. 
Если выбирать между реализмом 
и абстракцией, то я, безусловно, 
предпочту второе. Реализм окружа-
ет нас повсюду, а я все-таки худож-
ник, а не фотограф. 

l Если бы пришлось выбрать 
один момент из всех ваших 
достижений и создать на его 
основе художественное произ-
ведение, что бы это было?
l Я бы изобразила множество зри-
телей, восхищающихся моими рабо-
тами. Кстати, сейчас на сайте sergi.
artlife.az проходит моя онлайн-вы-
ставка, где можно ознакомиться с 
некоторыми из моих работ. 
l Изменились ли ваши работы 
с тех пор, как вы серьезно заня-
лись искусством?
l Безусловно, перемены значи-
тельные. Прежде всего я научилась 
рисовать без предварительных эски-
зов. Стала лучше чувствовать цвета 
и их сочетания. С опытом научилась 
предвидеть результат: ощущение 
завершенности приходит ко мне до 
того, как рисунок полностью готов.
l Вы занимаетесь спортом и 
неоднократно участвовали в 
республиканских чемпионатах, 
занимая призовые места. Как 
вам удалось стать членом Фе-
дерации боевых искусств «вин 
чун» в столь юном возрасте? 
l Однажды я возле нашего дома 
приметила секцию боевых искусств, 
которая привлекла мое внимание. 
В 10 лет впервые пришла сюда на 
занятия, и после трех лет активных 
тренировок успешно сдала экзаме-
ны. Это позволило мне участвовать 
в республиканских чемпионатах, 
где я занимала призовые места. 
А в 14 лет меня приняли в члены 
Федерации боевых искусств «вин 
чун». Моя сестра тоже посещала 
тренировки, помню такой момент: 
на соревнованиях нас с ней постави-
ли в пару. Мне удалось преодолеть 
неловкость момента и победить в 
этом бою. «Вин чун» помогает мне 
чувствовать себя более уверенно, 
испытывать совершенно иные ощу-
щения и поддерживать в тонусе 
свой баланс.
l Есть ли вершины, которые 
вы планируете покорить в бли-
жайшем будущем?
l Я хочу в совершенстве овладеть 
немецким языком и далее учиться в 
Германии. Мне нравится эта страна, 
ее культура, язык. Хочу совмещать 
учебу с творчеством и боевыми 
искусствами.
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ОДЕЖДЫ МНОГО, 
А НАДЕТЬ 
НЕЧЕГО?
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Каждый человек стремится найти свой стиль, ко-
торый подчеркивает его индивидуальность и по-
могает успешно презентовать себя в обществе. В 
интервью газете «Каспий» коуч-стилист Сабина 
Асад рассказала, как с умом обновить свой гар-
дероб – чтоб дешево и сердито.
ЛЯМАН ВЕЛИЕВА
l Сабина, как вы нача-
ли свою карьеру и что 
привлекло в профессии 
стилиста?
l В ноябре будет семь лет, 
как я начала заниматься 
стилистикой. Тогда я даже 
не знала, будет ли это вос-
требовано. А лет девять на-
зад оказалась в ситуации, 
когда мне ничего не нра-
вилось – захотелось посмо-
треть на себя со стороны, 
разобраться, что мне дей-
ствительно подходит. Ведь 
одежда – не просто упаков-
ка, это отражение нашего 
внутреннего состояния.
Эти вопросы и привели 
меня в стилистику, со 
временем я углубилась в 
изучение этой профессии, 
прошла курсы для стили-
стов-имиджмейкеров в од-
ной из российских школ. И 
поняла, что хочу помогать 
другим женщинам найти 
свой стиль. Впоследствии 
углубилась в аутентичную 
стилистику, когда на пер-
вый план выходит не мода 
и тренды, а твой собствен-
ный стиль и природная 
внешность. После выучи-
лась на коуч-стилиста.
l Вы работали и на 
телевидении. Расска-
жите, чем эта работа 
отличается от личного 
стайлинга?
l На телевидение я попала 
случайно – мне написала 
генпродюсер AzTV Назиля 
Бабаева и предложила по-
работать стилистом над но-
выми проектами. Я очень 
благодарна ей за этот опыт. 
Было страшно начинать 
работу на государственном 
телевидении, но я решила, 
что попробовать стоит. В 
итоге я проработала там 
пять лет.

Работа на телевидении 
диктует свои правила, 
такие как, к примеру, 
формат передачи. Нужно 
учитывать, как одежда 
будет выглядеть под яр-
ким студийным светом и 
в кадре. Сложно работать 
в условиях ограниченного 
выбора магазинов, с кото-
рыми мы сотрудничали, 
и соблюдения требований 
по внешнему виду. На 
телевидении работаешь 
больше с картинкой, а у 
частных клиентов – с их 
внутренним миром.
l С какими запросами 
к вам чаще всего обра-
щаются? 
l Внешние запросы лю-
дей обычно связаны с 
тем, что им сложно по-
добрать одежду, они не 
знают, что модно и как 
это будет смотреться на 
них. Но за этим скрыва-
ется внутренний запрос, 
желание почувствовать 
уверенность в себе. Я ста-
раюсь помочь найти вну-
треннюю гармонию через 
внешний облик, будь то 

уверенность в себе как 
профессионале, мате-
ри, супруге или просто 
женщине. 
l Почему многие, 
несмотря на пол-
ный гардероб, 
считают, что им 
нечего надеть?
l Чаще всего это 
связано с неза-
планированными 

покупками. Люди 
берут вещи импуль-

сивно, не задумы-
ваясь, как они будут 

сочетаться с уже имею-
щимися. Чтобы избежать 
этих ошибок, важно 
придерживаться систем-
ного подхода. Это когда 
знаешь, что тебе нужно, 

заранее составляешь план 
покупок и приобретаешь 
только те вещи, которые 
вписываются в твой стиль 
и гардероб. Тогда при 
небольшом количестве 
одежды сможете состав-
лять множество разных 
образов.
А для этого в первую оче-
редь важно узнать себя, 
свою фигуру, пропорции и 
понять, что тебе подходит, 
а что нет. Это поможет от-
секать ненужные вещи еще 
на этапе выбора в магази-
не. Далее нужно научиться 
сочетать цвета и выбирать 
современные фасоны, ко-
торые подойдут именно 
тебе. Аксессуары, кстати, 
тоже играют важную роль.
l Можно ли одеться 
стильно при ограни-
ченном бюджете?
l Бренды – это не за-
лог модного образа. В 
масс-маркете можно найти 
много современных вещей. 
Многие считают, что услу-
гами стилистов пользуют-
ся только богатые люди, 
но это не так. Я помогала и 
девушкам с небольшим до-
ходом, которые хотели по-
тратить деньги с умом и не 
покупать ненужное. Даже 
с весьма скромным бюд-
жетом можно выглядеть 
стильно, главное – знать, 
что тебе нужно, и уметь это 
сочетать.

l Какие базо-
вые элемен-
ты одежды 
должны быть 
в гардеробе у 
каждой жен-
щины?
l Это зависит от 
ее образа жиз-
ни, характера 
и впечатления, 
которое она хо-
чет произвести. У 
дамы в декрете и 
у девушки, рабо-
тающей в офисе, 
будут два совер-
шенно разных 
гардероба, пото-
му что у них раз-
ные образ жизни 
и потребности. 
Очень важно 
выбирать вещи, 
которые соответ-
ствуют именно 
вашему типу и 
фигуре, – вот два 
ключевых фак-
тора успешного 
шоппинга.
l Что бы вы 
могли посове-
товать нашим 
читательни-
цам?

l Самое глав-
ное – не бойтесь 
эксперимен-
тировать! Мы 
слишком часто 
покупаем при-
вычное, то, что 
надеваем из года 
в год, и знаем, 
что это нам 
подходит. А еще 
многие девушки 
боятся ярких ве-
щей, так как не 
умеют правильно 
сочетать цвета. 
В результате их 
гардероб полон 
черного, серого и 
других нейтраль-
ных оттенков. А 
ведь этому так 
легко научиться, 
если вниматель-
но следить за 
модными тенден-
циями. 
Ну и, конечно же, 
учитесь видеть 
себя со стороны, 
чтобы грамотно 
посадить обновку 
на свою фигуру. 
Развивайтесь, 
пробуйте новое – 
и все получится!

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ВАЖНО УЗНАТЬ СВОЮ ФИГУРУ, ПРОПОРЦИИ И ПОНЯТЬ, ЧТО ТЕБЕ ПОДХОДИТ, ЧТО НЕТ

РАЗНЫЕ ЛЮДИ
РАЗНЫЕ СТИЛИ

СОВЕТЫ СТИЛИСТА:

Многие девуш-
ки боятся яр-

ких вещей, так 
как не умеют 

правильно соче-
тать цвета. 

В результате 
их гардероб по-

лон черного 
и серого

l Не бойтесь экспериментировать
l Не опасайтесь ярких цветов
l Следите за модой
l Наблюдайте за собой со стороны

Сабина Асад
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НАШИ ИТОГИ
Что касается непосредственно отличив-
шихся атлетов, то паралимпийскими 
чемпионами стали паратхэквондист Има-
меддин Халилов (70 кг), параатлеты Саид 
Наджафзаде (прыжки в длину, категория 
Т12), Ламия Велиева (бег на 100 метров) и 
Орхан Асланов (прыжки в длину, категория 
Т13). 
Вице-чемпионами стали Ламия Велиева 

(бег на 400 метров) и парапловец Роман 
Салей (100 метров на спине). Бронзовые 
же медали завоевали паратхэквондист Са-
бир Зейналов (58 кг), парапловцы Роман 
Салей (100 метров вольным стилем и 100 
метров баттерфляем), Вели Исрафилов 
(100 метров брасcом), а также парадзю-
доист Ильхам Закиев (свыше 100 кг). 
Особо стоит отметить достижения 
Ламии Велиевой, которая помимо 
того, что стала паралимпийским чем-
пионом, также установила мировой 
рекорд среди паралимпийцев в беге 
на 100 метров, пробежав дистанцию 
за 11,76 секунды. Она на 0,03 секунды 
побила рекорд, державшийся с Пара-

лимпиады-2016 в Рио-де-Жанейро. 
Кроме того, Велиева стала двукратной 

паралимпийской чемпионкой – на токий-
ской Паралимпиаде-2020 она завоевала зо-
лотую медаль в беге на 400 метров.
После возвращения на родину Ламия Вели-
ева заявила о том, что верила в свою победу. 
Впрочем, это не удивительно, так как она 
была одним из фаворитов на своей дистанции 
и в своей категории. 
«Невероятно рада тому, что смогла завоевать 
золотую медаль Паралимпийских игр в Па-
риже. Хотелось бы в первую очередь побла-
годарить главу государства Ильхама Алиева 
и первого вице-президента Мехрибан Али-
еву за поддержку спортсменов. Верю, что 
мы и дальше продолжим радовать наш на-
род своими успехами на международной 
арене», – сказала Велиева. 

В общей сложности в активе пара-
лимпийской сборной Азербайджана 
оказалось 11 медалей, из которых 
четыре золотые, две серебряные и 
пять бронзовых. В свою очередь, 
олимпийская сборная Азербайд-
жана в Париже добилась более 
скромного результата, завоевав 
семь наград, из которых две золо-
тые, две серебряные и три бронзовые. 
Безусловно, факт примечательный, хотя 
между олимпийским и паралимпий-
ским спортом некорректно ставить знак 
равенства. 
Если же сравнивать с предыдущими 
паралимпийскими достижениями, то, 
конечно же, парижские результаты 
сильно уступают триумфу, достиг-
нутому паралимпийской сборной на 
Играх-2020 в Токио, где в активе ко-
манды было 19 медалей, из которых 
14 золотых, одна серебряная и четыре 
бронзовые, а в медальном зачете сбор-
ная расположилась на почетном деся-
том месте. Сейчас же наград было семь, 
а в медальном зачете команда заняла 
28 место. 
Результаты парижской Паралимпиа-
ды вполне можно назвать успешны-
ми, хотя до выдающихся они явно 
не дотягивают. 
Потенциал азербайджанских па-
ралимпийцев позволял хотя бы 
немного приблизиться к токий-
ским показателям. 

Еще одним двукратным паралимпий-
ским чемпионом стал прыгун Орхан 
Асланов – он также стал первым в столи-
це Японии. Интересно, что в отличие от 
других титулованных азербайджанских 
паралимпийцев, побеждавших не только 
на Паралимпиаде, но и на чемпионатах 
мира и Европы, Асланов отличился 
лишь дважды и только на Паралимпий-
ских играх. 
При этом достижение пловца Романа 
Салея пока не повторил ни один другой 
азербайджанский паралимпийец. Са-
лей остается единственным 3-кратным 
паралимпийским чемпионом Азербайд-

жана. Все три «золота» он завоевал на 
Играх-2020 в Токио.
Особо также стоит отметить достиже-
ние прославленного азербайджанского 
паралимпийца Ильхама Закиева, завое-
вавшего в Париже бронзу. Для него эти 
Игры стали уже шестыми по счету и в 
пяти из них он завоевывал медали – в 
2004 и 2008 годах он стал паралимпий-
ским чемпионом, а в последующих трех 
Играх 2012, 2020 и 2024 годах становил-
ся бронзовым призером.
Причем, если бы не травма, Закиев 
вполне мог рассчитывать на золотую ме-
даль парижской Паралимпиады.  

«Из-за травм я долгое время лечился, 
поэтому не смог должным образом под-
готовиться к парижским соревнованиям. 
Несмотря на это, я очень рад, что вер-
нулся на родину с бронзовой медалью. 
Я посвящаю свою победу своей родине 
и всему азербайджанскому народу», –  
сказал Закиев. Стоит отметить, что титу-
лованному спортсмену сейчас 44 года и, 
похоже, что пока он не собирается оста-
навливаться на достигнутом. 
«Когда человек делает свою работу с лю-
бовью, он всегда может получить от нее 
хорошие результаты», – добавил Закиев. 
По традиции, достижения азербайджан-

ских паралимпийцев не оставили без 
внимание и руководство страны. В част-
ности, Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев подписал распоряжение о награж-
дении отличившихся атлетов. 
Согласно распоряжению, орденом «Сла-
ва» («Шохрат») награждены Орхан Асла-
нов и Ламия Велиева, орденом «За служ-
бу Отечеству» 1-й степени – Имамеддин 
Халилов и Саид Наджафзаде, орденом 
«За службу Отечеству» 2-й степени – Ро-
ман Салей и Ильхам Закиев, орденом «За 
службу Отечеству» 3-й степени – Сабир 
Зейналов. Также орденами были награж-
дены и тренеры паралимпийцев. 

В Париже прошли Лет-
ние Паралимпийские 
игры 2024 года и по уже 
сложившейся традиции 
азербайджанские па-
ралимпийцы показали 
лучший результат, неже-
ли их коллеги по олим-
пийской сборной. 

Я ПОСВЯЩАЮ СВОЮ ПОБЕДУ СВОЕЙ РОДИНЕ
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